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Ярослав КОРОБАТОВ
Ученые разоблачили 5 самых 
главных мифов о прекрасной 
половине человечества.

«Долог волос, да ум короток», «Му-
жик голова - а баба шея» - каких толь-
ко обидных поговорок о дамах не сло-
жили за сотни лет патриархата. Но 
серьезные научные данные доказали: 
женщины - совсем не такие, как мы 
себе их представляли!  

Главными болтунами 
на планете оказались 
не женщины, 
а мужчины
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УНИКАЛЬНЫХ ПОСЕТИТЕЛЕЙ 
В ДЕНЬ

Вадим АЛЕКСЕЕВ 
(«КП» - Новосибирск»)

В акции приняли 
участие свыше 200 
тысяч человек. Но 
многие срезались...

- В этом году в «Тоталь-
ном диктанте» участво-
вали 76 стран. Даже Си-
рия, - рассказала в эфире 
Радио «КП» (fm.kp.ru) ру-
ководитель акции Ольга 
Ребковец. - Писали его 
227 325 человек. Текст 

подготовила Гузель Яхи-
на - 40-летняя писательни-
ца из Казани.  

Первые выводы уже 
можно сделать:

- Много участников слит-
но написало «неспеша», а 
нужно раздельно. Слож-
ности вызвало слово «че-
ресчур» (его писали как 
«через чур»), многие сде-
лали ошибки в написании 
одной и двух букв «н» в при-
лагательных, - перечислила 
Ребковец самые распро-
страненные ошибки. 

Спотыкались участники и 
на слове «коленца» - про-
сто не знают его значения. 

- По предварительным 
оценкам, у нас будет от 2 
до 4% отличников в этом 
году, что в принципе тра-
диционно для «Тотального 
диктанта», - прогнозирует 
Ольга Ребковец.

«Тотальный диктант»: 
«через чур» умные все!

Пожар в «Зимней вишне» мог произойти 
из-за протекшей крыши
Лия ГАРАЕВА 
(«КП» - Кемерово»)

Есть версия, 
что в проводке 
над игровой зоной 
возникло короткое 
замыкание. 

Такое развитие событий 
предположили эксперты 
Санкт-Петербургского уни-
верситета Государственной 
противопожарной службы 
МЧС России. По их инфор-
мации, снег с крыши уби-
рали плохо, он подтаивал, 

вода просачивалась внутрь, 
в итоге вызвала короткое 
замыкание в проводке. Она 
как раз находилась на чет-
вертом этаже - над детской 
игровой зоной. Искра мог-
ла попасть на пластиковый 
плафон, тот начал плавить-
ся, и раскаленные капли 
подожгли поролоновые ку-
бики в сухом бассейне. На 
замкнувшейся линии были 
автоматические выключа-
тели, однако они почему-то 
не сработали - и начался 
пожар. К тому же не была 
вовремя выключена венти-

ляция в здании - она толь-
ко раздувала пламя. Весь 
этаж заполнился дымом за 
несколько минут.

На эту версию указыва-
ет и тот факт, что ранее 
следователи-криминалисты 
обнаружили пучок высоко-
вольтных проводов, проло-
женный через батутный зал 
в торговом центре. Но это 
одна из версий следствия. 
Есть еще одна - поджог. На 
этом настаивала управля-
ющая сгоревшего ТЦ На-
дежда Судденок, которая 
находится под арестом.  
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Рекомендуемая цена -
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аКак нас разводят 
на деньги 
при бесплатной 
диспансеризации Читайте на Читайте на > странице 11.> странице 11.

Эту нашу 
подлодку класса 
«Варшавянка» 
на Западе не 

случайно прозвали 
«Черной дырой» - 
за ее способность 

бесшумно и незаметно 
подкрадываться 

к цели. 

ПенсионерыПенсионеры
«Голос» объявил кастинг для артистов 60+«Голос» объявил кастинг для артистов 60+

«Глядя в телевизор»«Глядя в телевизор»
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ЗДОРОВЬЕ
Безопасная доза 
алкоголя: ученые 
Кембриджа 
назвали норму

ЗВЕЗДЫ
Зарабатывает 
на закрытых вечеринках: 
директор Ротару 
рассказал о ее доходах

ВИДЕО
Модель ослепла после 
операции, которая 
должна была сделать 
ее еще красивее

ОБЩЕСТВО
Перепутанные 
в роддоме женщины 
получат за ошибку 
врачей по 1 млн. рублей

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Дмитрий СМИРНОВ

Уполномоченный по правам 
человека отчиталась перед 
президентом о своей работе.

- В первую очередь хочу поздра-
вить вас с избранием президентом 
и пожелать крепости духа и сил в 
укреплении демократии, справед-
ливости и закона, - начала встречу 
с Владимиром Путиным уполномо-
ченный по правам человека Татьяна 
Москалькова. - И, конечно, крепкой 
команды, счастья в личной жизни, 
хороших тылов.

Москалькова заметила, что еже-
годный доклад омбудсмена в этом 
году стал «немного тяжелее и объ-
емнее». К счастью, не весь доклад 
был воплощен в бумажном виде. 
Существенная его часть - «который 
по каждому региону содержит под-
робнейшую информацию» - была 
передана президенту на символи-
ческой флешке.

- Почему символическая? Пото-
му что с этого года интерактивная 
правозащитная карта введена на 
сайте уполномоченного по правам 
человека, пользуется большой по-
пулярностью, - пояснила она.

- Я смотрю, что сама структура 
обращений остается прежней, - про-
комментировал доклад Путин. - Са-
мое большое количество жалоб - по 
уголовно-процессуальному законо-
дательству. На втором месте - жи-
лищное, а на третьем - уголовно-
исправительное. Вот три вопроса, 
которые больше всего людей бес-

покоят. На четвертом месте - зако-
нодательство о труде.

- Если мы объединим труд, здра-
воохранение и образование, то на 
первое место выходят социальные 
проблемы, как и в прошлом году, - 
согласилась Москалькова. - В про-
шлый раз я ставила ряд проблемных 
вопросов, связанных с валютными 
ипотечниками, с трудовыми отно-
шениями, со сложностями регистра-
ции бывших украинских военнос-
лужащих в Крыму, по Байконуру. 
Хочу сообщить, что по вашему рас-
поряжению все вопросы решены 
положительно. Решили вопрос о 
выплате более 4 тысячам граждан, 
которые не получали зарплату ввиду 
банкротства предприятий.

Как выяснилось, последняя про-
блема вообще стала всеобщей. Соб-
ственники предприятий-банкротов 
не несут ответственности перед ра-
ботниками.

- У нас то же самое происходит в 
финансовой сфере, собственники 
банков не несут ответственности в 
случае банкротства, - обратил вни-
мание на еще одну тему Путин. - Мы 
должны подумать, как это испра-
вить, чтобы ответственность на всех 
лежала серьезная и они стремились 
бы к исполнению всех своих обя-
зательств перед клиентами, перед 
трудовыми коллективами.

Дмитрий Смирнов 
в «Коридорах власти» 

по будням с 10.45 
на Радио «КП».
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Татьяна Москалькова пожелала Владимиру Путину счастья 

в личной жизни и хороших тылов. И лишь после этого 
перешла к докладу о работе над обращениями граждан.

Путину передали 
флешку 
с жалобами россиян

Роман ГОЛОВАНОВ

Депутаты 
успокаивают - 
прощаться 
с айфонами 
и бурбоном 
рановато.

Думцы, пожертвовав кани-
кулами и отпусками, слов-
но спасатели по тревоге, 
съехались на Охотный Ряд 
обсуждать контрсанкции. 
Созвал коллег спикер Вя-
чеслав Володин. Он со-
обща с главами фракций 
предложил новым законом 
дать отлуп Западу в ответ 
на санкции.

В СМИ попал список за-
претов американских това-
ров из 16 пунктов. Некото-
рые, почитав его, пустили 
слезу, решив, что они те-
перь с заморским табачком, 
а также айфонами и бурбо-
нами будут врозь.

Но депутаты объяснили, 
что не будут бездумно кро-
шить в капусту американ-
ские товары на российских 
прилавках

- Мы этим законом не пла-
нируем отвергать бездумно, 
под одну гребенку все аме-
риканское, - объяснил гла-
ва Комитета по между-
народным делам Леонид 
Слуцкий. - Мы предлагаем 
принять пакет ответных мер, 
которые обсудим с предста-
вителями тех компаний, ко-
торые сегодня попали под 
санкции (США).

Депутаты уверены: контр-
санкции помогут импорто-

замещению и развитию 
российских фермерства и 
бизнеса.

- Закон рамочный. Он 
предполагает предоставле-
ние полномочий правитель-
ству - но в том случае, если 
мы можем заместить кон-
кретный товар своим про-
изводством или поставками 
из-за границы, но не ниже 
качеством, - сказал спикер 
Вячеслав Володин.

Закон об ответных мерах 
на действия США депутаты 
отправили на утверждение 
правительству и президенту. 
А в Думе его планируют рас-
смотреть 15 мая в первом 
чтении.

«ВМЕСТО 
ВРАЖЕСКИХ 
ЛЕКАРСТВ ПЕЙТЕ 
БОЯРЫШНИК»

Ну а накануне в ток-
шоу «60 минут» слухи о 
«запрете всего американ-
ского» подогрел вице-
спикер Петр Толстой. В 
прямом эфире он «рубил-
ся» с политологом Бо-
рисом Надеждиным о 
возможном ограничении 
ввоза импортных лекарств 
в Россию.

- Вот я пожилой человек, 
пью лекарства. И сделаны 
они в странах вероятного 
противника: Германия, Япо-
ния, - рассказал Надеждин.

- Так вы выплевывайте! - по-
советовал Толстой.

- Вы смеетесь, а я помню, 
что, когда мне в советское 
время поставили диагноз 
«гипертония», мне прописали 
боярышник, - развел руками 
Надеждин.

- Кору дуба заваривайте, 
боярышник, - перебирал на-
родные рецепты вице-спикер.

Следом соцсети с цепи со-
рвались: пророчили России 
железный занавес и жвачку 
из-под полы, как в СССР.

- Ну это же была шутка! 
Они с Надеждиным зани-
мались пикировкой, дела-
ли шоу, а люди восприняли 
это буквально, - поделилась 
с «КП» депутат Госдумы 
Светлана Журова.  - Это 
был сарказм. А люди заго-
ворили: «Корой дуба будем 
лечиться и боярышником 
запивать». Да, надо быть 
аккуратнее с шутками. Мы 
сейчас ничего не запреща-
ем. Госдума создает инстру-
мент для правительства, по 
которому оно сможет зер-
кально отвечать на санкции 
иностранных государств. 
Утверждать, что пропадут с 
прилавков те или иные брен-
ды, сейчас некорректно.

Дмитрий СМИРНОВ

Глава государства 
обсудил развитие 
экономики страны, 
исходя 
из внутренних 
и внешних факторов.

На фоне пришедших из 
США новостей, что До-
нальд Трамп отложил 
введение очередной пор-
ции антироссийских санк-
ций, Владимир Путин 
провел совещание с эко-
номическим блоком прави-
тельства. И хотя основной 
темой встречи была заяв-
лена внутренняя повестка, 
явно не обошлось и без об-

суждения внешних угроз. 
Чем ответит Россия на уже 
введенные и возможные в 
будущем ограничения для 
отечественных компаний?

- Мы с вами по сложив-
шейся традиции и практи-
ке сегодня поговорим об 
экономической ситуации 
в стране, о ближайших и 
среднесрочных перспекти-
вах, о мерах по дальнейше-
му развитию российской 
экономики, - сказал прези-
дент и сразу оговорился. 
- С учетом всех факторов, 
которые складываются у 
нас внутри страны, вокруг 
нашей страны, на наших 
отечественных и междуна-
родных рынках. 

То есть без незримого 
Трампа за этим столом не 
обошлось, хотя сидели за 
ним на самом деле помощ-
ник президента Андрей 
Белоусов, министр фи-
нансов Антон Силуанов, 
министр экономравзития 
Максим Орешкин и гла-
ва Центробанка Эльвира 
Набиуллина.

- Попросил бы высказать-
ся по этому поводу всех 
участников и, конечно, жду 
комментариев от коллег из 
администрации президен-
та, - сказал Путин.

Но сам разговор прошел 
уже, что называется, за 
закрытыми от журналистов 
дверями.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Разговор о главном с учетом Трампа

Госдума: 
Бездумно запрещать все 
американское не будем

«Вопрос дня» 
на эту тему - на > стр. 3.

Продолжение темы 
на > стр. 10.
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За последние сутки наш сайт посетили 
2 миллиона 838 тысяч человек

Картина дня: главные темы

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».

Главные темы дня и другие новости

Александр КОЦ

В Минобороны 
рассказали, 
как ПВО Сирии 
отражали 
атаку США 
и их союзников.

Лазая по развали-
нам разрушенного 
американским ракет-
ным ударом Института 
Барзе под Дамаском, 
я не мог отделаться от 
ощущения, что Пента-
гон сильно преувели-
чивает. По его сообще-
ниям, в Сирии у США 
было всего три цели, 
по которым выпуще-
но чуть более 100 ра-
кет. То есть, грубо, по 
30 - 35 ракет на объект. 
При этом на руинах 
института я не увидел 
такого количества во-
ронок или следов, по-
хожих на них. Стран-
ный результат для 
столь массированного 
налета. Не впечатля-
ющий, если говорить 
прямо. Тем более что 
американцы хвастли-
во утверждают, что все 
их ракеты долетели до 
цели.

А сирийские воен-
ные говорят, что сби-
ли 71 ракету из 103, 
выпущенных амери-
канцами, британцами 
и французами.

Так кто же привира-
ет?

Судя по развалинам 
Института Барзе, все-
таки Пентагон.

И вот представитель 
Минобороны России ге-

нерал Игорь Конашен-
ков подтвердил мои по-
дозрения.

- Для уничтожения 
заявленных целей, по 
любым методикам рас-
чета, было достаточ-
но не более 10 ракет на 
каждый из трех объ-
ектов с учетом трех-
кратного перекрытия 
для их гарантирован-
ного уничтожения, - 
рассказал Конашен-
ков. - Обследование 
объектов в Барзе и 
Джарамани подтверж-
дает эти расчеты. Ха-
рактер разрушений в 
результате ракетного 
удара не соответству-
ет масштабу от при-
менения трех десятков 
крылатых ракет. Более 
того, проведенное об-
следование террито-
рии не выявило такого 
количества обломков, 
осколков боеприпасов 
и воронок.

На самом деле, по 
данным Миноборо-
ны России, помимо 
этих точек, реаль-
ными целями удара 
США, Великобрита-
нии и Франции бы-

ли и сирийские воен-
ные объекты, включая 
аэродромы. При этом 
в отражении атаки ис-
пользовались системы 
С-200, С-125, «Оса», 
«Квадрат», «Бук», 
«Стрела» (это в основ-
ном еще советские раз-
работки) и зенитный 
ракетно-пушечный 
комплекс «Панцирь» 
(а это уже свежий рос-
сийский комплекс), 
ранее поставленный 
вооруженным силам 
Сирии. Причем по-
следний показал почти 
стопроцентную эффек-
тивность.

Вот последние офи-
циальные данные по 
работе ПВО Сирии:

✓ по аэродрому Дю-
вали применялось 4 ра-
кеты - все сбиты;

✓ по аэродрому Ду-
мейр - 12 ракет, все 
сбиты;

✓ по аэродрому Блэй - 
18 ракет, все сбиты;

✓ по аэродрому Шай-

рат - 12 ракет, все сби-
ты;

✓ по аэродрому Ти-
фор - 2 ракеты, все 
сбиты;

✓ по аэродрому Мез-
зе - 9 ракет, 5 сбито;

✓  по аэродро-
му Хомс - 16 ракет, 
13 сбито.

Ни один аэродром не 
имеет серьезных разру-
шений.

- При этом по научно-
исследовательским 
объектам в районе Бар-
зе и Джарамани, по на-
шей оценке, применено 
30 ракет и управляемых 
авиабомб. Из них 5 бы-
ло уничтожено сирий-
скими ПВО, - сообщил 
Конашенков.

Всего, по оценкам 
Минобороны, при от-
ражении удара было из-
расходовано 112 зенит-
ных управляемых ракет. 
Из них:

➜ «Панцирь» - вы-
пущено 25, поразили 
23 цели;

➜ «Бук» - выпущено 
29, поразили 24 цели;

➜ «Оса» - выпущено 
11, поразили 5 целей;

➜ С-125 - выпущено 
13, поразили 5 целей;

➜ «Стрела-10» - вы-
пущено 5, поразили 
3 цели;

➜ «Квадрат» - вы-
пущено 21, поразили 
11 целей;

➜ С-200 - выпущено 
8 ракет, целей не по-
разили.

- С-200 предназначен 
для поражения прежде 
всего самолетов, - по-
яснил представитель 
Минобороны России, 
почему этот комплекс 
не сбил ни одного «То-
магавка». - Хотя не так 
давно именно С-200 
уничтожил истребитель 
одного из соседних го-
сударств, попытавший-
ся нарушить воздуш-
ную границу Сирии.

Очевидно, речь идет 
об израильском са-
молете, который был 
сбит над территорией 
Сирии.

И, судя по этому от-
чету, США со своими 
союзниками провели 
блестящую рекламную 
кампанию российских 
систем ПВО. В первую 
очередь - комплекса 
«Панцирь».

Николай КАЛМЫКОВ, директор Экспертно-
аналитического центра Президентской 
академии РАНХиГС:

- В ответ на попытку усложнить работу нашего бизнеса надо 
создавать условия, когда зарубежному бизнесу либо страте-
гическим партнерам наших американских недоброжелателей 
будут предоставляться такие условия ведения деятельности 
в России, что им будет выгодно уходить в Россию и вести 
деятельность именно здесь.

Борис МЕЖУЕВ, политолог:
- Важно учитывать внутренний контекст контрсанкций. Есть 

сферы предельно болезненные, где достичь такого полно-
ценного импортозамещения едва ли возможно в короткое 
время, там следует действовать осторожно.

Михаил ДЕЛЯГИН, экономист:
- Надо вводить контрсанкции (если до этого дойдет, что вряд 

ли), чтобы нанести ущерб тем, кто открыто провозглашает 
нас врагами, а не для дискредитации самой идеи защиты на-
циональных интересов.

Андрей БАБИЦКИЙ, политолог:
- Мы не можем серьезно уязвить американцев экономиче-

ски. А потерять их рынки для наших товаров или перекрыть 
нашим гражданам доступ к важным для них лекарствам мо-
жем легко. Не стоит ввязываться в игру по навязываемым 
правилам. Там, где выгодно торговать и производить, надо 
это делать. Из всех антисанкций бесспорным шагом кажется 
вытеснение из России американского авиапрома.

Андрей АФАНАСЬЕВ, телеведущий 
«Царьграда»:

- Надо создавать свою систему, независимую ни от доллара, 
ни от финансовых рынков. Скорее всего, сделать это можно 
только совместно с другими крупными игроками, которых 
нынешнее положение вещей также не устраивает.

Вячеслав ДАНИЛОВ, политолог:
- Если закрыть инженерный офис «Боинга» в России - для 

«Боинга» это будет удар. И переориентировать наши корпо-
рации на эксплуатацию и закупку продукции, аналогичной 
американской. То есть работать не на потребительском рынке, 
наказывая свой народ, а на крупнокорпоративном.

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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Госдума предложила целый ряд 
контрсанкций в ответ на американские меры 
по ограничению российского бизнеса. 
Будет ли от них толк и не пострадает ли 
в результате российская экономика 
(см. на стр. 2, 10)? В связи с этим вопрос:

Как нам не заиграться 
в контрсанкции?

61,15 
- 1 руб. 13 коп.

75,84 
- 1 руб. 00 коп.

71,4
- 0,6%

«Томагавки» не пробили 
русский «Панцирь»

Включения Александра Коца
из Сирии слушайте

в течение дня
в эфире Радио «КП».

Продолжение темы на > стр. 4 - 5.

Фото и видео
из Сирии нашего 
спецкора 
Александра 
Коца смотрите
на сайте kp.ru
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Спецкору «Комсомолки» удалось заснять комплекс «Панцирь» 
на боевом дежурстве под Дамаском. Его козырь - двойной радар ➊ 

и поражение целей не только ракетами ➋, но и автоматической 
спаренной пушкой ➌ с бронебойно-зажигательными 

снарядами (в нерабочем состоянии не видна).

1
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Ася ХОВАНСКАЯ

Всю ответственность 
они возлагают 
на джихадистов.

Бывший командующий 
британскими военными си-
лами в Ираке, генерал-
майор в отставке Джо-
натан Шоу пошел вразрез 
с генеральной линией Лон-
дона - публично усомнился 
в причастности Башара Аса-
да к химатаке в сирийской 
Думе.

- Мы кое-что упускаем из 

виду, а именно - какой мотив 
мог толкнуть Сирию на хими-
ческую атаку в это время и 
в этом месте. Сирийцы ведь 
побеждают, - рассуждал он 
в эфире телеканала Sky 
News, однако ведущая тут 
же его оборвала.

Но не все британские СМИ 
замолчали такую непопуляр-
ную точку зрения. Следом 

генерал дал интервью уже 
газете The Daily Mail.

- Зачем Асаду применять в 
такое время химоружие? Он 
уже победил в войне. Это не 
только мое мнение, его раз-
деляют высокопоставлен-
ные военные в армии США. 
Никаких рациональных объ-
яснений причастности Асада 
нет. Он убедил повстанцев 

покинуть на автобусах ок-
купированные территории. 
Он занял их территории. 
Зачем травить их газом? У 
джихадистов и различных 
оппозиционных группировок 
куда больше мотивации со-
вершить такую атаку и воз-
ложить вину на Асада. Они 
хотят, чтобы американцы 
оставались втянутыми в 
войну после слов Трампа о 
намерении вывести военных 
из Сирии,  - подчеркивает 
Джонатан Шоу.

Его позицию открыто под-
держал и бывший командую-
щий королевским военно-
морским флотом лорд Алан 
Вест.

- Если бы я был советни-
ком президента Асада, за-
чем мне советовать приме-
нять химоружие? В этом нет 
никакого смысла. А вот джи-
хадистская оппозиция могла 
бы, - полагает адмирал.

КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА
Сергей СУДАКОВ, профессор Академии военных наук, американист:

Таких голосов будет все больше
- Всегда найдутся люди, которые скажут: «А король-то голый!» Пока их голоса звучат 

одиноко и робко, но их будет все больше. Ведь не сегодня завтра США могут поста-
вить мир на грань глобальной войны. И ради чего другие должны им присягать и идти 
на поводу у ангажированных американских политиков? Смерть - это дивиденд? Ложь и 
махинации рано или поздно становятся очевидными. Экс-премьер Британии Тони Блэр 
извинился за войну в Ираке, сказав, что его обманули. Ничего подобного от бывшего 
госсекретаря США Колина Пауэлла и экс-президента США Джорджа Буша-младшего мы 
не услышали, а страны нет. Генеральная линия Вашингтона настолько абсурдна, что там 
уже не знают, как с нее сойти. Играть можно с чем угодно, но не с материями, которые 
могут уничтожить человечество. На сей раз Трампа удержали. По факту это сделали мы.

Александр ГАМОВ

Наш обозреватель позвонил 
в США сыну бывшего 
советского лидера.

- Сергей Никитич, США забыли 
уроки Карибского кризиса?

- В Америке уроки Карибского 
кризиса не забыли. Но в Америке 
тоже помнят, что тогда это было 
противостояние двух сверхдержав. 
А сегодня у нас одна сверхдержава. 
Америка считает: в связи с тем, что 
Россия ведет себя не так, как США 
считают правильным, ее можно и 
нужно наказать. Америка залезла 
на Средний Восток для того, что-
бы наказать те страны, которые 
60 лет назад выбрали неправиль-
ную сторону, как они считают. 
Ирак, Сирия, Ливия и другие, об-
ратившиеся за помощью к СССР. 
И США их наказывают. Они за-
теяли переворот в Сирии, но он 
не удался. Несколько лет назад 
все генералы уже отвернулись от 
Асада, а теперь Асад побеждает.

- Мы же там - в Сирии - не с Аме-
рикой боремся, а с запрещенной 
в России ИГИЛ?

- Да, но мы боремся там в основ-
ном все-таки с Америкой. Это 
американцы породили ИГИЛ... 
Асад - это бельмо на глазу Амери-
ки. США смирились бы, если бы 
мы им помогли убрать ИГИЛ. Но 
то, что мы не позволяем выгнать 
Асада, его повесить, как это сде-
лали с Саддамом Хусейном, или 
убить еще более мерзкими спо-
собами…

- Мы предлагали США создать 
антитеррористическую коали-
цию...

- Держать какой-то союз с Рос-
сией, где Россия будет требовать, 
чтобы с ней считались на равных? 
Для Америки сегодня это просто 
неприемлемо. Россию разлюбили. 
И Россию наказывают.

Америка очень упорная в плане 
«наказать». Кстати, есть и другие 
подобные страны. Америка от-
нюдь не может ничего сделать с 
Израилем, Саудовской Аравией. 
Сегодня Турция заявила о своей 
независимости. Пакистан уже не 
совсем тот, что был. И Индия.

Американская, так сказать, гор-
дость лежит в основе всего... Они 
и про Вторую мировую говорят 
- главная битва была не под Мо-
сквой, не в Сталинграде, а после 
высадки в Нормандии. Вот, де-
скать, здесь началась победа. И в 
это здесь, в США, все верят.

- Сергей Никитич, американцы 

понимают или нет, что сейчас дру-
гая Россия?

- Почему американцы сегодня 
ударили по Сирии? Потому что 
в США выходит книга бывшего 
директора ФБР, которого Трамп 
уволил и который там пишет вся-
кие разоблачения. И сегодня вся 
американская пресса обсуждала 
бы эту книгу. А сейчас о ней забы-
ли. Сейчас все обсуждают Сирию.

- Передайте американцам, что мы 
не сдадимся.

- Я знаю. Я два раза тут это ска-
зал. И больше меня на телевиде-
ние не зовут. Я с тех пор ни одно-
го интервью американцам не дал. 
Так что вряд ли они меня спросят.

Но я, когда есть возможность, 
всем говорю, что это неправиль-
но - отворачиваться от России. 
Америка раньше имела Россию 
как своего союзника. А сегодня 
она просто отталкивает Россию 
на Восток.

 ■ АВТОРИТЕТНО

Виктор МУРАХОВСКИЙ:

Пока у Трампа 
не найдут вторую 
порнозвезду, 
нового удара не ждите
Игорь ЕМЕЛЬЯНОВ

Главный редактор журнала «Арсенал 
Отечества» - о том, почему итоги 
атаки на Сирию неприятно поразили 
США и их союзников и подтвердили 
силу русского оружия.

- Как так получилось, что ПВО Сирии, состоящая 
из комплексов, в большинстве своем произведен-
ных еще в советские годы, оказалась эффектив-
на и против американских и европейских ракет?

- В Сирии, кроме советских С-125 и С-200, работа-
ли и комплексы «Бук-М2Э» - это эффективная, но не 
последняя модель. Это поставка по контракту 2011 
года. Комплекс достаточно современный - он является 
основой наших бригад, оснащенных «Буками», и лишь 
с прошлого года начал заменяться на «Бук-М3». Этот 
комплекс почти полностью автоматизирован. От рас-
четов требуется, по сути, лишь подтвердить решение, 
которое принимает электронная система управления. 
На видео и фото вашего спецкора Саши Коца из Си-
рии - как раз «Бук-М2Э».

- Но ведь комплексам С-125 и С-200 действи-
тельно десятки лет.

- Да, но 125-е прошли модернизацию. Это делали 
уже белорусские специалисты. А часть достаточно 
современных радиолокационных станций сирийцы 
получили из Ирана.

- Так кто же действовал эффективней? Си-
рийцы говорят, что две трети ракет сбили, а 
американцы утверждают, что все их ракеты 
достигли целей…

- Верит кто-то или нет в 71 сбитую ракету или в 76 
(цифры называют разные), но всем специалистам по-
нятно, что такого массового удара таким количеством 
ракет на один научно-исследовательский центр быть не 
могло. Также понятно, что объекты в Хомсе поражены 
не тем числом ракет, о котором заявляли в коалиции.

Что касается наших утверждений - по цифрам могут 
быть небольшие неточности. Но это же не российская 
ПВО ракеты сбивала - она сирийская, и большую часть 
данных мы от них получали.

- Можно ли говорить, что Россия, сама не сде-
лав ни единого выстрела, косвенно победила в 
этой ракетной дуэли?

- Общий успех этого противовоздушного боя очеви-
ден абсолютно.

- Итоги ракетного противостояния оказались 
неприятной неожиданностью для США?

- Думаю, очень неприятной. Американские воен-
ные могут как угодно улыбаться, докладывая своему 
президенту об итогах атаки, но им явно при докладе 
глазки в пол пришлось потупить. Трудно генералам 
откровенно врать.

- То есть удар не был демонстрационным - он 
был нацеленным?

- Конечно, он не был демонстрационным. Он перво-
начально, похоже, был нацелен и на позиции ПВО, и 
на аэродромы, а не только на пораженные НИИ. Но 
потом единственными целями объявили те, по которым 
смогли попасть.

- Ждать ли второго удара или начнутся пере-
говоры - например, в ООН?

- Я не вижу предмета переговоров. Да, сейчас будут 
искать следы химоружия в Восточной Гуте. Ну устано-
вят, что химоружия там не было, - и что, «Томагавки» 
обратно вернут?

- Значит, нового удара не ждать?
- Судя по заявлению западных политиков, миссию 

свою они в Сирии выполнили. Показали себя реши-
тельными. Пока у Трампа не найдут вторую порноз-
везду, с которой он общался, или не напишут новую 
книгу, что он - «русский шпион», нового удара в Сирии 
ждать не стоит. Все эти приказы бомбить полностью 
обусловлены внутренней политикой в США. И отчасти 
в Великобритании.

Сергей ХРУЩЕВ:

США не нравится, что Россия 
не дает повесить Асада
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Ц На частях ракет, разрушивших 
учебный институт в Дамаске, 
хорошо читается маркировка. 

Эксперты точно определят, 
где они были произведены.

Начало темы на < стр. 3.

«Режим в Дамаске уже победил»:
Британские генералы не верят в вину 
президента Сирии за химатаку

 ■ ПРОЗРЕЛИ
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Александр 
ГРИШИН

В одной из по-
следних своих 
речей Дональд 
Трамп, как и его 
п р е д ш е с т в е н -
ник Барак Оба-
ма, неоднократ-
но подчеркнул, 
что американцы 
исключительная 
нация, а США - 
исключительная 
страна. И все по-
тому, что, дескать, 
как никто в мире 
привержены сво-
боде и демокра-
тии. А потому не 
щадят себя, стоя 
на страже мира на 
всей планете. Ну да, главные миро-
творцы. Обама, вон, нобелевским 
лауреатом стал авансом именно за 
усилия по установлению мира...

Что ж, давайте вспомним, как Ва-
шингтон борется за мир во всем ми-
ре более детально.

На этом фото, сделанном ровно 
5 лет назад, в апреле 2013-го, встреча 
президентов США - действовавше-
го тогда Барака Обамы и бывших - 
Джорджа Буша-младшего, Джорджа 
Буша-старшего, Билла Клинтона и 
Джимми Картера.

На каждом из них очень много 
крови.

А вот чем отметились президенты, 
возглавлявшие США после 1945 года 
(см. таблицу). 

Впечатляет, не правда ли? Из всех 
президентов США за последние 
70 с лишним лет после окончания 
Второй мировой не благословлял 
свою армию на военные вторжения 
в чужих странах только, пожалуй, 
один-единственный - Джеральд 
Форд. Остальные засветились по 
полной мере. Даже апологет разряд-
ки Ричард Никсон, и тот наследил.

А ведь есть еще десятки неудав-
шихся переворотов, финансиро-
вание и снабжение разного рода 
«эскадронов смерти» и воинствую-
щей «оппозиции» по всему земному 
шарику. И все это под сурдинку об 
«исключительности нации».

И действительно - исключитель-
ные. Бесславные агрессоры. Даже 
деяния запрещенных в РФ ИГИЛ и 
«Аль-Каиды» меркнут на фоне угроз, 
которые несут с собой США под ло-
зунгами мира и демократии.

Виктор БАРАНЕЦ

Наши подводники вынудили атомный 
подводный крейсер королевских 
ВМФ отказаться от ударов по Сирии...

Британская атомная субмарина класса Astute на-
ходилась в Средиземноморье в составе группировки 
ВМС коалиции США, Великобритании, Франции. 
Astute собиралась ударить по Сирии в минувшую 
субботу. Ей нужно было выйти на ударную пози-
цию в заданном квадрате. Но накануне на хвост 
британской субмарине села российская подлодка 
проекта «Варшавянка» (по другим данным, наших 
лодок было две).

В игре в кошки-мышки британка не смогла ото-
рваться от «назойливой» россиянки. В противоло-
дочной операции российских кораблей участвовали 
еще два наших фрегата и противолодочный самолет 
Ил-38. Фрегаты обнаруживали британскую подлодку 
еще и буксируемыми гидроакустическими станциями 
в режиме шумопеленгования.

Британскую субмарину загнали в район действия 
нашей подлодки. Она классифицировала «англичан-
ку» и дала контакт самолету. Специалисты говорят, 
что с помощью магнитометра на его борту за этой 
лодкой можно было следить вплоть до ее возвра-
щения на базу.

А фрегаты занимали такую позицию, при которой 
британцам пришлось бы стрелять крылатыми раке-
тами по Сирии «через голову» наших кораблей. А 
значит, их ракеты вошли бы в район ответственности 
нашей ПВО, прикрывающей в том числе и корабли. А 
это уже пахло порохом. Ведь наш Генштаб заранее 
предупредил войска коалиции: в случае прямой угро-
зы наши силы будут уничтожать не только ракеты, 
но и их носители.

Британские подводники рисковать не стали. Ведь 
их лодка была обнаружена. И как не помогал ей с 
воздуха патрульный самолет P-8 Poseidon оторвать-
ся от преследователей - бесполезно. Из 20 ракет 
«Томагавк», назначенных для стрельбы по Сирии, 
британская подлодка не выпустила ни одной.

Британские издания признают: «Российские мо-
ряки, выполнив сложнейшие маневры, застали вра-
сплох экипаж Королевских ВМС Великобритании».

Не слишком ли опасными были для россиян эти 
игры в Средиземноморье? Нет! Ни одно из между-
народных «правил поведения» в море наши моряки 
не нарушили. Британцы признают это. Как и то, 
что россияне вынудили их Astute «выйти из игры». 

 
ИЗ ДОСЬЕ «КП»
Российская многоцелевая дизель-
электрическая подлодка проекта 636 
«Варшавянка» 

Одна из самых бесшумных в мире. Из-за этого в 
НАТО ее прозвали «Черной дырой в океане».

Скорость подводная - 20 узлов в час.
Глубина погружения - 300 м.
Экипаж - 52 человек.
Длина - 73,8 м.
Ширина - 9,9 м.
Вооружение: 6 торпедных аппаратов (18 торпед). 

24 мины. Крылатые ракеты «Калибр» - 4. Зенитные 
ракетные комплексы «Стрела» или «Игла» - 8 ед.

Astute - британская атомная 
субмарина

Скорость подводная - 29 узлов в час.
Глубина погружения - 300 м.
Экипаж - 96 человек.
Длина - 97 м.
Ширина - 11 м.
Вооружение: 6 торпедных аппаратов (48 торпед).
Может нести также 38 крылатых ракет типа «То-

магавк» или «Sud-Harpoon».

        горячая точка

Как будет дальше 
развиваться 

конфликт, обсудим с 
полковниками Баранцом 
и Тимошенко. Слушайте 

«Военное ревю» сегодня с 17.05 
на Радио «КП».

 ■ ЛИЧНЫЙ ВЗГЛЯД

Русские загнали 
английскую 
субмарину 
за Можай

Президент США Страна Год вторжения 
или бомбардировок

Гарри Трумэн Греция
Филиппины
Перу (переворот)
Китай
Корея
Пуэрто-Рико

1947
1948
1948
1949
1950
1950

Дуайт Эйзенхауэр Иран (операция «Аякс»)
Гватемала
Ливан
Китай
Индонезия
Гаити
Гватемала
Эквадор
Сальвадор

1953
1954
1958
1958
1958
1959
1960
1960
1960

Джон Кеннеди Куба 1961
Линдон Джонсон Лаос

Вьетнам
Доминиканская Республика
Камбоджа
Гватемала

1964 - 1973
1964 - 1973
1965
1965
1966

Ричард Никсон Камбоджа
Лаос
Никарагуа
Чили (переворот)

1970 - 1973
1971
1972
1973

Джимми Картер Сальвадор
Никарагуа
Афганистан

1980
1981 - 1990
1980 - ...

Рональд Рейган Афганистан
Ливан
Гренада
Ливия
Иран («Иран-Контрас»)
Никарагуа

с 1981
1981 - 1984
1983
1986
1980-е
1980-е

Джордж 
Буш-старший

Панама
Ирак
Сомали

1989
1991 - 1998
1992

Билл Клинтон Гаити
Югославия

1994
1999

Джордж 
Буш-младший

Афганистан
Ирак
Гаити
Сомали

2001
2003
2004
2004 - 2010

Барак Обама Ливия
Ирак
Сирия
Йемен
Афганистан

2011
2014
2014
2014
2009, 2017

Дональд Трамп Сирия 2018
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Сальвадор

Никарагуа

Афганистан Панама
Ирак

Сомали

Афганистан

Ирак
Гаити

Сомали

Ливия
Ирак

Сирия

Йемен

Бесславные агрессоры:Бесславные агрессоры:
список военных грехов президентов СШАсписок военных грехов президентов США

 ■  ТОЛЬКО 
ФАКТЫ

Нанеся ракетный 
удар по Сирии, 
нынешний президент 
США встал в одну 
когорту со своими 
предшественниками, 
бомбившими 
или вторгавшимися 
в другие страны.

Джимми 
Картер.

Билл 
Клинтон.

Джордж 
Буш.

Джордж 
Буш (мл.).

Барак 
Обама.

Югославия

Гаити
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Ирина ЛЕНЕВСКАЯ
(«КП» - Ростов-
на-Дону»),
Дмитрий КОЗУРОВ

В больницу 
один за другим 
попадали юристы, 
экономисты 
и конструкторы, 
а врачи долго 
не могли понять, 
что с ними 
случилось.

В тихом Таганроге 
разразилась громкая 
история, достойная пе-
ра королевы детектива 
Агаты Кристи. Нача-
лось все с нескольких 
строчек полицейского 
пресс-релиза. 12 марта 
Следственный коми-
тет сообщил о возбуж-
дении уголовного дела 
по статье 112 УК РФ 
«умышленное причи-
нение вреда здоровью 
средней тяжести в от-
ношении двух и более 
лиц». Строчки - более 
чем сухие. Но в этот де-
тективный концентрат 
реальность добавила 
воды. Причем отрав-
ленной.

СТРАННЫЕ 
СИМПТОМЫ

Место преступле-
ния - Таганрогский 
авиационный научно-
технический комплекс 
имени Бериева. Семь 
тысяч человек дела-
ют на нем самолеты-
амфибии для МЧС и 
Минобороны. Орга-
низация серьезная, с 
жесткой пропускной 
системой. Чужаку не 
пробраться. Поэтому 
злодея сразу искали 
среди своих.

Первой жертвой стал 
инженер-конструктор 
Константин Колес-
ников. 32 года, жена, 
двое детей. Спортсмен, 
на здоровье отро-
дясь не жаловался. И 
вдруг - острая боль 
в животе, тошнота. 
Отправился в поли-
клинику. Получил 
больничный, сдал 
анализы. Ничего 
особенного не наш-
ли. Через некоторое 
время Колесников 
вышел на работу - и 
снова слег.

За два месяца 
Константин был на 
больничном четыре 
раза, и врачи не мог-
ли определить, что 
происходит. У паци-
ента без очевидных 
причин упало зре-

ние, стали вылезать во-
лосы, отказывали руки 
и ноги...

- Я разучился ходить, 
пришлось купить инва-
лидное кресло, - жалу-
ется инженер.

Самое странное - 
дома ему становилось 
лучше. Самочувствие 
ухудшалось только на 
работе.

Разочаровавшись в 
бесплатной медицине, 
Колесников кинулся к 
частным врачам. Одна 
из докторов посове-
товала сдать еще один 
анализ - на таллий.

- Какой таллий, по-
чему? - удивился боль-
ной.

- Лишним не будет, - 
загадочно ответила 
врач (как оказалось 
впоследствии, люби-
тельница Агаты Кри-
сти), - уж больно сим-
птомы странные.

Результаты пришли 
уже после новогодних 
каникул. Константин 

к тому времени почти 
ослеп, попросил про-
читать заключение же-
ну.

- Тут красным выде-
лено. У тебя таллия 769 
микрограммов.

- Это много или ма-
ло?

- «При концентрации 
больше 100 мкг воз-
можно проявление ток-
сического эффекта», - 
растерянно зачитала 
Елена Колесникова.

ИСТИНА В ВОДЕ
Но кто и зачем? С 

коллегами у Констан-
тина серьезных кон-
фликтов не было. В 
любовных связях на 
стороне не замечен. Да 
и почему такой стран-
ный способ сводить 
счеты? Таллий! Стали 
думать-гадать, где Кон-
стантин мог наглотать-
ся этой гадости. Ведь в 
производстве этот ме-
талл не применяют не 
только на авиазаводе, 

а вообще нигде в 
Таганроге. Кто-то 
планомерно добав-
лял его Констан-
тину в пищу? Но и 
тут нестыковка - в 
столовую он не хо-
дил, носил еду из 
дома. Ну не жена 
же Елена в кон-
це концов. Ей-то 
зачем? Ведь она, 
по сути, и спасла 
мужа, пригласив 
частного доктора. 
И вдруг...

- Стоп, это во-
да! - осенило Ко-
лесникова.

Подмешать яд 
могли только в 
воду, которую ин-
женер пил на работе 
из специально приве-
зенных бутылей. Эти 
19-литровые емкости 
оснащены помпой. 
Сверху обычная крыш-
ка, которая легко от-
кручивается.

Симптомы вскоре по-
явились и у соседей Ко-
лесникова по кабине-

ту: его начальника 
и еще одного зама. 
Но в более легкой 
форме - воды они 
пили куда меньше. 
А через неделю в 
местную больни-
цу один за другим 
стали поступать со-
трудники авиаза-
вода. Трое... семе-
ро... двадцать семь! 
У всех в организме 
зашкаливало со-
держание тяжело-
го металла - таллия. 

После истории с Колес-
никовым пострадавших 

сразу стали проверять 
на отравление.

Руководство завода, 
узнав о случившемся, 
бросилось проверять 
цеха и офисы.

- Мы отобрали про-
бы воздуха - таллия 
там нет. Проверка не 
выявила связи между 
отравлениями и рабо-
той предприятия, - го-
ворил замруководителя 
управления Роспотреб-
надзора по Ростовской 
области Анатолий Кон-
ченко. А гендирек-
тор Юрий Грудинин на 
специальной пресс-
конференции заявил 
что-то невнятное:

- Это бытовой кон-
фликт. Большего не 
скажу: тайна следствия.

Яд выкосил почти 
весь юридический от-
дел и часть экономи-
стов, которые сидели 
в соседнем кабинете. 

Но рабочее место кон-
структора Колесникова 
вообще в другом корпу-
се. Как он-то напился 
отравленной воды?

ГЛАВНАЯ ЖЕРТВА
На прошлой неде-

ле задержали ведуще-
го конструктора пред-
приятия, 36-летнего 
Владислава Шульгу. 
На первом же допросе 
тот признался в отрав-
лении. О деталях по-
лицейские молчат, но, 
пообщавшись с участ-
никами этой истории, 
мы восстановили хро-
нику событий.

- На суде, когда 
Шульге избирали меру 
пресечения, речь шла о 
двух эпизодах, - расска-
зал адвокат Александр 

Попков, представ-
ляющий интересы 
пяти пострадавших.

То есть Шульга 
дважды брался за 
таллий! Оказалось, 
первой и главной 
жертвой должен 
был стать началь-
ник его отдела - се-
рийного конструк-
торского бюро.

Шульга мечтал 
о повышении, но 
раз за разом ему 
отказывали. Вот и 
в октябре 2017-го 
хорошая должность 
ему не досталась. 
Тогда инженер взял 
паяльный припой 
(материал, приме-
няемый при пайке), 

содержащий таллий, и 
пошел в гараж. Похи-
мичив, получил чистую 
отраву. Осталось под-
сыпать ее начальнику. 
Проникнуть в его каби-
нет незамеченным было 
сложно. Но способ на-
шелся. Каждые два-три 
дня на завод в больших 
19-литровых бутылях 
привозили воду, кото-
рую служба снабжения 
набирает в скважине.

- Бутыли развозят 
по корпусам и этажам 
и оставляют у дверей. 
На каждом - надпись с 
названием отдела, ино-
гда - с фамилией на-
чальника. Тару мы не 
выкидываем, исполь-
зуем много раз. Кончи-
лась вода - поставили 
в коридор пустую бу-
тыль, а через пару дней 
она вернулась полной. 
Никто их не запечаты-
вал, просто завинчива-

Детективная

Так выглядела юрист 
Инна Алейникова 

до отравления и после.
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СПРАВКА «КП»

Таллий - 
высокотоксичный 
тяжелый ядовитый
металл. 

Применяется при производстве 
фейерверков, красок, 
термометров, входит в состав 
ядов от грызунов. Не имеет 
запаха и вкуса, поэтому часто 
использовался отравителями. 
Главный герой романа Агаты 
Кристи «Вилла «Белый конь» 
догадался, что убитых 
отравили таллием, сопоставив 
случаи выпадения волос.

»

- 
ксичный 
ядовитый

vk
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Месть на авиационном заводе в Таганроге:Месть на авиационном заводе в Таганроге:

Обиженный инженер отравил       28 коллег, добавив Обиженный инженер отравил    
                                               я     яд в офисные  д в офисные          кулеры

Полицейские уверены, что Владислав Шульга и есть таинственный отравитель.
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ли крышку, - рассказал 
бывший инженер завода 
Даниил Тонев.

Скорее всего, в тот 
день, когда привезли во-
ду, Шульга пришел на 
работу пораньше. В ко-
ридоре пусто, никто его 
видел. Подсыпал таллий 
в бутыль, подписанную 
фамилией его начальни-
ка. А из этой емкости во-
ду пили еще два его зама, 
сидящие в том же отсеке. 
В том числе и первый от-
равившийся - конструктор 
Константин Колесников.

ДТП 
С ПОСЛЕДСТВИЯМИ

Через пару недель Вла-
дислав Шульга снова 
пустил в дело таллий. У 
него нашелся новый по-
вод для обиды - мелкая 
авария. «Волга» Шульги 
снесла боковое зеркало 
«Мазды», принадлежащей 
юристу того же завода Са-
гилю Махмудову. Вместо 
того чтобы решить про-
блему на месте, Шульга 
попросту уехал. Махму-
дов повел себя, как и по-
ложено юристу, - вызвал 
ГИБДД, оформил ДТП, 
нашел свидетелей. Через 
соцсети нашел хозяина 

машины и удивился, что 
он тоже работает на том 
же авиационном заводе.

- Раньше мы не были 
знакомы, по работе не 
сталкивались. Но Шуль-
га показался мне абсолют-
но адекватным человеком. 
Говорил, что понимает 
свою вину и готов ее воз-
местить, - вспоминает 
Махмудов.

Но тогда Шульга еще 
не знал, сколько потре-
бует у него юрист. Боко-
вое зеркало иномарки тот 
оценил в 20 тысяч рублей. 
Услышав сумму, инженер 
отказался договаривать-
ся, и Махмудов пошел в 

суд. Шульгу лишили прав. 
И он снова схватился за 
пузырек с таллием, под-
сыпав отраву в бутыль с 
надписью «Юротдел». Его 
не смутило, что в «зоне по-
ражения» почти 30 чело-
век. В том числе «обид-
чик» Махмудов, который 
до сих пор лечится.

Владислава Шульгу на 
время следствия оставили 
под домашним арестом. 
По статье «умышленное 
причинение вреда здоро-
вью средней тяжести» ему 
грозит до пяти лет тюрь-
мы. А его жертвам при-
дется лечиться еще как 
минимум год...
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Инженер Константин Колесников выпил водички 
из офисного кулера - и оказался в инвалидном 

кресле (он стесняется фотографироваться, 
поэтому качество снимка плохое).

Айна УТИБАЕВА 
(«КП» - Самара»), 
Дина КАРПИЦКАЯ

В реальности подоб-
ные сюжеты уже встреча-
лись. В 1980-е школьная 
посудомойка из Киева 
Тамара Иванютина отра-
вила 20 человек раство-
ром солей таллия. Мужья 
женщины должны были 
расстаться с жизнью, 
чтобы она завладела их 
жильем, а школьники  - 
потому что досаждали 
женщине. В 1987 году 
ее расстреляли.

Отметился таллий и в 
новейшей истории. Как 
недавно рассказал «КП» 
отец Александра Литви-
ненко, до полония у его 
сына в организме был 
обнаружен таллий.

А совсем недавно зага-
дочная история произо-
шла в Самаре.

30-летний Дмитрий 
Пузиков, замуправляю-
щего отделением круп-
ного банка,  отравился 
таллием. В 2012-м на 
дне рождения двоюрод-
ного брата он угостил-
ся картофельным пюре. 
Мужчина скончался, не 
приходя в сознание. 
Обвинение предъявили 
его жене Екатерине. 
Мотив  - ревность и на-
следство. Супруга знала 
о его любовнице. Вот и 
решила, пока не ушел 
из семьи, обеспечить бу-
дущее себе и ребенку. В 
августе 2015-го ее при-
знали виновной и при-
говорили к семи годам. 
А два года спустя приго-

вор отменили. Дело вер-
нули на доследования, а 
Екатерина только рада 
подсказать, где искать:

- Диму убил его дво-
юродный брат. На его 
руках нашли следы тал-
лия. Он сделал это, что-
бы наследство не ухо-
дило из семьи. Сразу 
после смерти Димы всю 
недвижимость перепи-
сали на его дядю. 

О подвижке в рассле-
довании пока не слыш-
но. А вот Екатерина 
Пузикова открыла ре-
сторан.

Главное блюдо - кар-
тофельное пюре...

Пользуется спро-
сом...

В Самаре банкиру 
подсыпали таллий 
в картофельное пюре 

Месть на авиационном заводе в Таганроге:

Обиженный инженер отравил       28 коллег, добавив    28 коллег, добавив 
                          яд в офисные          кулеры  кулеры

Больше фото 
пострадавших 

и другие 
подробности 

истории - 
на сайте kp.ru

 ■ СУД ДА ДЕЛО

Елена АРАКЕЛЯН

На защиту гражданина, 
у которого местные 
власти хотели 
отобрать участок, 
встал Верховный суд.

Жителю Ленинградской 
области Николаю Козлову 
не повезло. Купил он еще 
в 2012 году участок, сделку 
честь по чести зарегистри-
ровал в Росреестре. Офор-
мил права на дом. Ему даже 
и почтовый адрес районная 
администрация присвоила.

И вдруг... Четыре года 
спустя - иск в суд от мест-
ного прокурора. В защиту 
интересов районной адми-
нистрации. Мол, права соб-
ственности на землю Козло-
ва лишить. А дом объявить 
самовольной постройкой 
и снести. Мотивировка та-
кая: участок достался не-
законно, поскольку изна-
чально перешел в частную 

собственность в результате 
махинаций одного из мест-
ных чиновников, по работе 
связанного с делами земель-
ными.

Правда, участок после 
этого сменил троих хозяев. 
И каждый раз сделки офи-
циально регистрировались. 
Никаких претензий по части 
их законности со стороны 
государства не было. Но...

Суды разных инстанций то 
вставали на сторону неудач-
ливого собственника - мол, 
он добросовестный приобре-
татель и ни в чем не виноват. 
То на сторону прокурора - 
мол, государству нанесен 
ущерб и он должен быть воз-
мещен. В конце концов дело 
дошло до Верховного суда. 

Судебная коллегия ВС 
встала на сторону Николая 
Козлова. И признала, что 

местная администрация - 
если говорить не юридиче-
ским, а простым языком, - 
сама виновата.

- По делу, рассмотренному 
ВС РФ, было установлено, 
что на протяжении более 
шести лет местная админи-
страция ничего не делала для 
восстановления своих прав 
на земельный участок. Бо-
лее того, неоднократно со-
вершала действия, которые, 
по мнению суда, могут сви-
детельствовать о признании 
законным права собствен-
ности, - объясняет адвокат 
Светлана Жмурко.

В самом деле, у Козлова 
было разрешение на строи-
тельство жилого дома. Это 
как - на незаконно выделен-
ном участке? Сначала мест-
ная администрация присва-
ивает дому почтовый адрес, 

а потом требует признать его 
самостроем - где логика?

Кроме того, участок триж-
ды продавался. По этому по-
воду судебная коллегия ВС 
также высказала свое мне-
ние - в защиту собственни-
ка спорной земли, оказав-
шегося в цепочке крайним. 
«Проверка соблюдения за-
кона при совершении пред-
шествующих сделок с не-
движимым имуществом со 
стороны приобретателя это-
го имущества - в отличие от 
государства в лице органа, 
осуществляющего государ-
ственную регистрацию прав 
на недвижимое имущество 
и сделок с ним, - зачастую 
существенно затруднена или 
невозможна», - записано в 
документе. То есть следить 
за соблюдением закона при 
регистрации сделок все-таки 

должно государство, а не са-
ми граждане, которые что-то 
купили.

Это определение Верхов-
ного суда может быть крайне 
интересно и полезно для дру-
гих бедолаг-собственников, 
попавших в похожую ситу-
ацию. Ведь истории, когда 
какие-то госструктуры или 
местные власти пытаются 
через суд отобрать у граж-
дан вполне законным путем 
купленную землю, - не такая 
уж и редкость. А к мнению 
ВС суды более низших ин-
станций вынуждены прислу-
шиваться - не удовлетворен-
ные их решениями граждане 
пойдут жаловаться туда, по 
уже проторенной дорожке. 

Но все равно остается во-
прос. Хотя и риторический. 
Это ж почему, если нако-
сячили или что-то украли 
чиновники, обивать пороги 
судебных инстанций прихо-
дится ни в чем не повинному 
гражданину? 

Земля беспредельная
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Сейчас Екатерина Пузикова угощает 
гостей своего ресторана.

ЕЩЕ БЫЛ СЛУЧАЙ



Роман ВОРОНОВ

Финал самой 
популярной хоккейной 
драмы скоро появится 
на телеэкранах.

Телеканал СТС и компа-
ния ARTPICTURESVISION 
приступили к съемкам фи-
нального сезона самого по-
пулярного российского сери-
ала о спорте - «Молодежка. 
Финальная игра». В завер-
шение истории  хоккейного 
клуба «Медведи» героев ждут 
большие испытания, главное 
из которых - появление ам-
бициозной бизнес-леди Вик-
тории Каштановой в испол-
нении популярной актрисы 
Екатерины Климовой. Ее ге-
роиня не только становит-
ся спортивным директором 
команды, но и решает 
завоевать сердце при-
мерного семьянина и 
экс-хоккеиста Макеева 
(Денис Никифоров).

- Моя Виктория, как 
глоток свежего возду-
ха, появляется и меняет 
все. Мы только знаем, 
что она спортивный 
директор. Но кто она, 
откуда, почему посту-
пает именно так? У нее 
ведь есть свой лейтмо-
тив, свой шлейф из про-
шлого, своя история. И 
мне, как женщине, всег-
да интересна чувствен-
ная подоплека: кого бы 
я ни играла, президен-
та, женщину в погонах, 
все равно ищу историю 
любви или причину ее отсут-
ствия, - делится Екатерина 
Климова.

В жизни актриса - актив-
ный футбольный болельщик, 
который и хоккейные матчи 
не пропускает.

- Мне вообще нравится 
спорт. Кроме футбола и хок-
кея, мы всей семьей смотрим 

бокс, баскетбол, фигурное 
катание. У меня ведь под-
растают и мальчики, и де-
вочки. Что касается хоккея, 
конечно, здорово, что наша 
«красная машина» недавно 
снова сделала весь мир, - ра-
дуется она.

В первый съемочный день, 
который прошел в учебно-
тренировочном центре «Но-
вогорск», Екатерину поддер-
жали сразу два старых друга 
- партнеры по сериалу СТС 
Денис Никифоров и Максим 
Щеголев (Александр Точи-
лин).

- С Максом мы уже снима-
лись, а с Денисом практиче-
ски выросли вместе - знако-
мы со студенческой скамьи. 
Параллельно оканчивали те-
атральные вузы, проводили 
время в общих компаниях, 

работали над совместными 
проектами, - вспоминает 
актриса.

Кстати, в финальном се-
зоне Денису Никифорову 
наконец-то удастся приме-
рить не только строгий ко-
стюм тренера, но и хоккей-
ную форму - его герой после 
долгого перерыва сыграет 

за одну из команд. Такой 
сюжетный поворот авторы 
подсмотрели в жизни, ког-
да в 2009 году звезда хоккея 
Вячеслав Фетисов неожидан-
но для всех после 11-летнего 
перерыва в карьере вышел 
на лед в составе команды 
ЦСКА.

- Для меня лед - дело при-
вычное, ведь перед съемками 

каждого сезона мы трениру-
емся раз в неделю как мини-
мум, - признавался Денис. - 
Кроме того, Сергей Петрович 
Макеев уже доказывал мо-
лодым хоккеистам, 
что он еще на 
многое спо-
собен как 
хоккеист. 
И я ду-
маю, что 
в этот 
раз он 
так же 
покажет 
р е б я -
там, что 
он еще 
о-го-го.

В отличие 
от колле-
ги Максим 
Щ е г о л е в 
только в 
этом сезо-
не встал на 
коньки и начал тренировать-
ся в компании других актеров 
сериала.

- Конечно, для меня сейчас 
все сложно. Стоять сложно, 
катиться сложно, правиль-
но катиться еще сложнее, 
вхождение в поворот, тор-
можение. Но я в диком вос-
торге! Вдруг получилось не-
много соприкоснуться с этой 
игрой изнутри, понять, как 
организован тренировочный 
процесс. Это огромный труд, 
но такой кайф! - восхища-
ется он.

Среди «новичков сезона» 
- актеров, впервые появив-
шихся в сериале, - оказались 

и те, кто дружит с клюшкой 
уже давно. Так, исполнитель 
роли нападающего Владисла-
ва Куницына - актер Станис-

лав Пеховский - когда-то 
играл в профессио-

нальный хоккей.
- Конечно, 
я слышал о 

п р о е к т е , 
смотрел, 
ведь те-
ма, без-
у с л о в -
но, мне 
близка. 
И ког-
да мы 

впервые 
в с т р е т и -
лись с ре-
жиссером, 
я рассказал 
некоторые 
подробно-
сти из сво-
ей спортив-

ной жизни. Кроме того, образ 
моего героя показался мне 
знакомым - таких я неодно-
кратно встречал в хоккее, - 
вспоминает актер.

К слову, в продолжение се-
риала все герои примерят об-
новленную хоккейную фор-
му «Медведей», а вне льда 
впервые появятся в красно-
синих тренировочных ко-
стюмах. Съемки хоккейных 
матчей снова пройдут на ле-
довых аренах в Мытищах и 
Балашихе, куда съемочная 
группа по традиции переедет 
на все лето.
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Екатерина Климова 
влюбилась в хоккеиста

КОРОТКО
«МОЛОДЕЖКА. ФИНАЛЬНАЯ ИГРА»

Сергею Макееву в «Финальной игре» придется 
взять под крыло новый молодежный клуб и даже 
на какое-то время поменять тренерский свисток 

на форму полевого игрока. Но главное испытание - 
устоять перед чарами амбициозного директора.

Виктория Каштанова 
попытается завоевать 

сердце тренера «молодежки» 
Сергея Макеева.

«Бурые медведи» получили шанс сыграть в 
КХЛ, и теперь команду ждут головокружитель-
ные перспективы и мировая знаменитость в лице 
канадского тренера. В новых условиях нет места 
прежнему тренеру Сергею Макееву, который 
остается без работы и карьерного роста. По-
мочь старому другу решает бессменный спонсор 
«Медведей» - Олег Иванович Калинин. Он предла-
гает Сергею вновь возглавить клуб «молодежки» 
с амбициозной целью вступить в ряды КХЛ. На 
пути к новым победам становится своенравная 
бизнес-леди Виктория, которая, кроме места 
спортивного директора, решает занять место и 
в сердце главного тренера «Медведей».

Производство: ООО «АРТ ПИКЧЕРС ВИЖН».
Жанр: молодежная драма.
Продюсеры: Федор Бондарчук, Вячеслав Му-

ругов, Дарья Легони Фиалко, Дмитрий Табарчук, 
Дмитрий Рудовский, Сергей Арланов, Екатерина 
Андриенко, Владимир Неклюдов.

Автор идеи: Вячеслав Муругов.
Режиссер: Андрей Головков.
Исполнительный продюсер: Алексей Блаж-

нов.
Авторы сценария: Леонид Купридо, Александр 

Булынко, Александр Тыкун, Сергей Олехник.
В ролях: Денис Никифоров, Екатерина Климо-

ва, Федор Бондарчук, Николай Добрынин, Вла-
димир Зайцев, Максим Щеголев, Влад Канопка, 
Игорь Огурцов, Иван Мулин, Иван Жвакин, Сергей 
Габриэлян, Евгений Романцов, Софья Шуткина 
и др.

Продолжительность: 48 минут.
Кол-во серий: 44.
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Реклама. Свидетельство о регистрации СМИ ЭЛ 
№ ФС 77 - 72433 от 05.03.2018 г.



 ■ ОБЪЯВЛЕНИЕ

В связи с утерей прошу считать недействительными: диплом 
с приложениями о высшем образовании, выданный ФГБОУ 
ВПО «РАНХиГС при Президенте Российской Федерации» «05» 
июля 2013 г., регистрационный номер 2220-143, номер дипло-
ма КГ№ 22200; а также диплом магистра с приложениями, вы-
данный ФГБОУ ВПО «РПА МЮ РФ» «14» июля 2015 г., номер 
диплома № 107718 0416573, регистрационный номер 6407, 
г. Москва, на имя Филатова Даниила Игоревича. 
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Легендарный российский баскетболист, президент 
Российской федерации баскетбола Андрей Кириленко 
в Саратове встретился с юными спортсменами. Он 
рассказал ребятам и девчонкам, как шел к верши-
нам карьеры, дал свои советы и наставления. Кроме 
того, баскетболист провел мастер-классы, показав 
различные упражнения, которые можно использовать 
на тренировках. В завершение мероприятия был 
сыгран товарищеский матч. В нем принял участие 
Андрей Кириленко.
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Есений СЕРГЕЕВ

Подведены итоги одного 
из самых красочных 
ежегодных фестивалей.

В Саратовском академическом 
театре оперы и балета состоялся 
заключительный гала-концерт 
XX юбилейного областного фе-
стиваля «Студенческая весна - 
2018». Зрители смогли увидеть 
лучшие творческие но-
мера студентов. Также 
на мероприятии были 
определены победите-
ли фестиваля.

Ежегодно конкурс 
оценивается в пяти на-
правлениях: «Музы-
кальное», «Театраль-
ное», «Оригинальный 
жанр», «Танцеваль-
ное», «Журналистика». 
В общем зачете победил 
Саратовский социаль-
но-экономический ин-
ститут РЭУ им. Г.В. Пле-
ханова. Именно этому 
вузу достался Гран-при 
фестиваля. Кроме того, 
победителем в вокаль-
ном направлении стал 
коллектив Эконома 
«Eterna».

Директор института 
Сергей Наумов поздра-

вил своих подопечных с триум-
фальной победой и поблагода-
рил их.

- В этом году студенты нашего 
вуза завоевали статус самых та-
лантливых, креативных, смелых 
и дерзких. Обладателем заветного 
Гран-при стал наш институт, и 
это радует и вдохновляет! У нас 
были очень хорошие учителя - 
предыдущие обладатели Гран-
при! Но это и серьезный вызов. 

Я уверен, что студенты Эконома 
впишут еще немало славных стра-
ниц в летопись нашего города и 
области и с каждым годом будут 
покорять новые и новые рубежи 
в учебе, науке, общественной и 
культурно-массовой работе, - 
сказал он.

В других номинациях лучшими 
стали театральная студия «Слово» 
Поволжского института управле-
ния РАНХиГС («Лучшая театраль-

ная студия»), студен-
ческий медиацентр 
Саратовской госу-
дарственной юриди-
ческой академии SM 
Production («Журна-
листика»), еще один 
коллектив СГЮА - те-
атр моды «Перерож-
дение» («Оригиналь-
ный жанр»), а также 
ансамбль танца «Ре-
ванш» Саратовско-
го государственного 
аграрного универси-
тета («Танцевальное 
направление»).

Из победителей 
и призеров соберут 
сборную Саратов-
ской области на все-
российскую «Студен-
ческую весну». Она 
пройдет в мае 2018 
года в Ставрополе.

Гран-при областной «Студенческой 
весны» взял Эконом

Директор института Сергей Наумов 
лично поздравил студентов своего вуза 

и поблагодарил их за победу.
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Елена ОДИНЦОВА,
Евгений БЕЛЯКОВ, 
Александра КОЗЛОВА

Антиамериканские 
санкции больно ударят 
по нам самим.

В рамках ответа США Гос-
дума РФ предлагает запре-
тить экспорт за океан титана, 
ракетных двигателей, а также 
импорт в Россию американ-
ских лекарств, имеющих ана-
логи у нас в стране. Примут 
этот законопроект или нет, 
неизвестно. Но уже очевид-
но - по нам он ударит силь-
нее, чем по противнику.

КРАНТЫ ВЕРХНЕЙ САЛДЕ
Не слышали про Верхнюю 

Салду? Это в Свердловской 
области. Всего 42 тыс. насе-
ления, из которых около 15 
тыс. трудятся на градообразу-
ющем ВСМПО (Верхнесал-
динское металлургическое 
производственное объеди-
нение). Предприятие - круп-
нейший налогоплательщик 
Свердловской области. А 
еще у него есть предприятие-
побратим по другую сторо-
ну уральского хребта: «Авис-
ма» в Березниках Пермского 
края. Тут трудятся еще 5 тыс. 
человек. Вполне возможно, 
очень скоро львиной до-
ле из этих 20 тыс. рабочих 
и инженеров придется ис-
кать работу. Просто корпо-
рация «ВСМПО-Ависма» 
поставляет комплектующие 
для американского Boeing: в 
частности, большая часть ти-
тановых деталей для новей-
шего Boeing 787 Dreamliner 
спроектирована и изготов-
лена именно на Урале. Из го-
дового объема в 25 тыс. тонн 
титана на внутренний рынок 
уходит всего 10 тыс. тонн, а 
остальное - иностранным 
потребителям, из которых 
Boeing - крупнейший. И раз-
рыв контрактов с американ-
цами приведет к непредска-
зуемым последствиям для 20 
тыс. сотрудников российской 
компании, их семей, бюдже-
та двух и без того не самых 
благополучных городов.

- Нарушение кооперацион-
ных связей, невыполненные 
бизнес-обязательства могут 
надолго, если не навсегда, 
вырвать нашу компанию из 
титанового рынка. Мы на-
деемся на мудрость и даль-
новидность российских за-
конодателей, которые, по 
нашему убеждению, не могут 
принять решение, способное 
негативно отразиться на рос-
сийской титановой отрасли и 
экономике страны в целом, - 
заявили в самой «ВСМПО-
Ависма».

Титан - не единственное, 
чем мы «наказываем» Штаты. 
НПО «Энергомаш» в подмо-
сковных Химках поставляет 
двигатели для американских 
ракет-носителей «Атлас» и 
«Антарес». Разумеется, пред-
приятие работает и на рос-
сийский космос: производит 

с десяток разных ракетных 
двигателей для наших «Со-
юза», «Энергии», «Ангары». 
Правда, по оценкам экспер-
тов, примерно половина вы-
ручки «Энергомаша» прихо-
дится именно на зарубежные 
контракты, львиная доля в 
которых у США. В самом 
НПО «Энергомаш» от ком-
ментариев отказались. По-
нятно, все 4 тыс. сотрудников 
производственного объеди-
нения на улицу не выкинут, 
но очевидно - потеря столь 
крупного клиента повлечет 
сокращения персонала. А 
оставшимся, как водится, 
урежут зарплату. 

НАЗАД К БОЯРЫШНИКУ
Случайная шутка вице-

спикера Госдумы Петра Тол-
стого на тему замены импорт-
ных лекарств боярышником 
и корой дуба (см. стр. 2), 
похоже, не так уж далека 
от реальности. По данным 
компании RNC Pharma, 
лекарств, привезенных не-
посредственно из США, в 
России всего 4,3% импорта. 
Но по факту препаратов аме-
риканских фармкомпаний 
поставляется значительно 
больше - часть с заводов в 
Европе или Азии.

- Всего из США к нам вво-
зится около 220 наименова-
ний лекарственных препара-
тов. Из них около 130 имеют 
аналоги в России, - говорит 
Николай Беспалов, директор 
RNC Pharma. - Если говорить 
о коммерческих названиях, 
то это, например, «Тизин» 
(от насморка), «Креон» (от 
болезней желудка), «Лири-
ка» (от эпилепсии), «Нор-

вакс» (от гипертонии), 
«Виагра» (от эректильной 
дисфункции) и другие.

Американские фарм-
компании привозят в Рос-
сию лекарства для ВИЧ-
инфицированных, больных 
лейкемией и другими онко-
логическими заболеваниями. 
От гепатита С. Антидепрес-
санты и гормональные кон-
трацептивы. 

У большинства из этого 
списка есть российские ана-
логи. Но врачи знают, что 
замена препарата на «иден-
тичный» не всегда незаметна. 
Реакция на препарат у каж-
дого индивидуальная. Если 
какое-то лекарство подошло, 
его нельзя менять. 

- Если, например, будут 
проблемы с поставками ин-
сулина из США или стран 
Европы, пострадают боль-
ные сахарным диабетом, - 
говорит Семен Гальперин, 
президент «Лиги защиты вра-
чей». - Во-первых, чтобы по-
добрать замену, потребуется 
какое-то количество време-
ни. Подобрать наилучший 
препарат - долгий процесс. 
Пока он идет, мы обрекаем 

кого-то на осложнения, а 
возможно, и на смерть.. 

На практике дженерик 
(аналог лекарства) менее 
эффективен по сравнению 
с оригиналом. Дженерик 
полностью повторяет хи-
мическую формулу. Но его 
производители имеют пра-
во использовать иные вспо-
могательные вещества, по-
другому выстраивать процесс 
производства.

- При прочих равных усло-
виях оригинальный препарат 
всегда действует лучше, - го-
ворит фармацевт Павел Кор-
неев.

Бывает, производители 
аналогов используют сырье 
низкого качества или очень 
маленькие пропорции ак-
тивно действующего веще-
ства. Этим грешат и наши, 
и иностранные: По сути, это 
мошенничество и нанесение 
вреда пациенту. Но система 
фармнадзора за этим следит 
не лучшим образом. В этих 
условиях запрещение ори-
гинала для многих больных 
окажется фатально. 

Еще на эту тему 
читайте на стр. < 2 и 3.

Boeing без нас, скорее всего, полетит: доля 
российского титана в весе корпуса американского 
самолета 8,5%. А вот полетим ли мы без Boeing? 
Американцы произведут меньше самолетов  - по-
ставки российским авиакомпаниям отодвинут в 
хвост очереди, если вообще не заморозят.

- 95% полетов у нас осуществляется на самоле-
тах западного производства. Если в ответ США за-
претят «Боингу» поставлять нам запчасти, останем-
ся без воздушного транспорта. Нет одной важной 
детальки - и самолет встал, - комментирует Олег 
Смирнов, бывший замминистра гражданской 
авиации СССР.

По его мнению, европейский «Аэробус» в этом 

случае, скорее всего, поддержит американского 
коллегу. Сейчас российские авиакомпании ис-
пользуют около 600 машин. Авиапарк с каждым 
годом растет. Отечественная промышленность 
удовлетворить спрос пока не в состоянии.

- Правительство Гайдара в 90-е годы полностью 
разрушило авиастроение,  - считает Олег Смир-
нов. - Поэтому я бы не стал сейчас размахивать 
титановым жупелом. Иначе мы окажемся в камен-
ном веке с точки зрения воздушного транспорта.

Новые отечественные самолеты нас не спасут. 
Их производство мизерное. Да и не такие уж они 
отечественные. К примеру, Sukhoi Superjet 100 на 
75% состоит из импортных комплектующих.

Хотите 
поспорить? Ждем 
ваших мнений 
на сайте kp.ru
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Технология на уральском заводе создавалась специально 
под требования американского заказчика. 

Отморозим назло Трампу 

Самые горячие 
новости обсуждаем 

в программе 
«ПодЗарядка!» 

по будням с 8.05 
до 12.05 на Радио «КП».

Михаил ДЕЛЯГИН, эконо-
мист: 

- Надо отвечать на тех на-
правлениях, которые болез-
ненны для них, а не для нас. 
Поставки инсулина пусть идут. 
Но есть же и аспирин, напри-
мер. Американский ничуть не 
отличается от любого другого. 
И США в свое время прилагали 
огромные усилия, чтобы прота-
щить его на наш рынок. Дальше. 
Американские автомобили. Ес-
ли их не будет - это совсем не 
критично для нашего рынка. Что 
у нас делают Ситибанк и банк 
«Дж. П. Морган»? Притом что 
российские финансовые струк-
туры не допущены в Америку. 
А возьмите «Макдоналдс». Есть 
же даже термин  - «макдонал-
довское ожирение». Что у нас 
делают такие фастфуды? У нас 
продаются американские напит-
ки, которые не назовешь полез-
ными, - кока-кола, пепси-кола. В 
них избыточное содержание са-
хара. А напиток пепси, говорят, 
даже используют сантехники 
для очистки труб. Мы использу-
ем компьютерную технику, ко-
торая, скорее всего, является 
шпионской. 90% программных 
кодов корпорации Apple  - за-
крыты, нигде не публикуются. 
Китайцы, например, запрещают 
госслужащим и сотрудникам го-
скомпаний пользоваться продук-
цией Apple. Можно отказаться 
и от американской поисковой 
системы Google - у нас есть Ян-
декс. Систему расчетов можно 
постепенно перевести с доллара 
на другую валюту - интересно, 
что они после этого скажут.

 ■ ДРУГОЕ МНЕНИЕ

«Ответ Америке 
должен быть, 
но там, где это 
безболезненно 
для нас самих»

А В ЭТО ВРЕМЯ

Режем крылья, на которых летаем
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Осторожно: лжедиспансеризация!
Анна ДОБРЮХА

Хитрые дельцы 
придумали новую схему 
медицинских разводок - 
рассказываем, 
как не попасться 
на их удочку 
и пройти на самом 
деле бесплатно все 
положенные нам 
обследования.

«ПРОВЕРИМ ВАШИ ВЕНЫ 
И МОЗГИ»

- Недавно мне позвонили 
на мобильный и обрадова-
ли: с этого года в бесплатную 
диспансеризацию включили 
обследования вен на ногах, 
помогающие определить сте-
пень варикоза, - рассказы-
вает коллега. От подобных 
проблем страдают многие, и 
Марина не исключение, но, 
будучи девушкой осторож-
ной, решила не бежать сразу 
за бесплатным сыром, запо-
дозрив мышеловку. «А что у 
вас за клиника, почему за-
нимаетесь бесплатной дис-
пансеризацией?», - поинте-
ресовалась пациентка. Ей без 
малейшего смущения отве-
тили, что это коммерческий 
медцентр, который оказывает 
услуги по ОМС (обязательно-
му медстрахованию. - Ред.), 
все в рамках закона, так что 
поторопитесь, пока диспан-
серизация не закончилась.

Марине это показалось со-
мнительным, и она не пошла. 
Тем временем москвичка Еле-
на увидела объявление в соц-
сетях: некая частная клиника 
приглашает на МРТ головно-
го мозга - опять же бесплатно, 
в рамках диспансеризации. 
Как известно, это одно из са-
мых дорогостоящих исследо-
ваний - неужели наше госу-
дарство так раскошелилось 
и настолько расширило про-
филактические медосмотры?!

С 21 ГОДА 
ДО БЕСКОНЕЧНОСТИ

Первым делом мы провери-
ли свежий приказ Минздра-
ва, который вступил в силу с 
1 января этого года и обно-
вил порядок всеобщей бес-
платной диспансеризации в 
России (Приказ от 26.10.2017 
№ 869н, полный текст см. на 
сайте kp.ru). Ни про УЗИ вен, 
ни про МРТ каких бы то ни 
было органов нет ни слова. 
Как и про окончание дис-
пансеризации: каждый из нас 

имеет право на бесплатный 
профилактический медос-
мотр (диспансеризацию) раз 
в три года, начиная с 21 года, 
а самый поздний возраст не 
ограничивается.

Выяснить, полагается ли 
диспансеризация конкретно-
му человеку в текущем году, 
очень просто: если вам в этом 
году исполняется столько лет, 
что возраст делится на 3 без 
остатка, то добро пожаловать. 
Причем неважно, когда у вас 
день рождения: если 45 лет 
исполнится, скажем, в дека-
бре 2018-го, то на бесплатные 
обследования смело можно 
отправляться в любом месяце.

ПРИ ЧЕМ ЗДЕСЬ 
КОММЕРЧЕСКИЕ 
КЛИНИКИ?

Следующий вопрос: может 
ли частная клиника прово-
дить диспансеризацию по 
ОМС? Да, может. Но только 
при нескольких условиях:

1) у клиники есть лицензия 
на соответствующие виды ме-
дицинской деятельности (их 
полный перечень - в пункте 6 
Порядка проведения диспан-
серизации, см. на сайте kp.ru);

2) эта клиника действи-
тельно участвует в обслужи-
вании граждан по полисам 
ОМС в данном регионе - 
легче всего проверить это, 
позвонив в страховую меди-
цинскую организацию, вы-
давшую вам полис ОМС (тел. 
«горячей линии» страховщи-

ка найдете через поисковик 
в интернете);

3) исходя из приказа Минз-
драва диспансеризация про-
водится в той поликлинике, к 
которой человек прикреплен 
для обслуживания по полису 
ОМС. Чаще всего это «рай-
онка» по месту жительства 
или, например, возле рабо-
ты - если вы прикрепились к 
ней, воспользовавшись своим 
правом на выбор поликлини-
ки. То есть, как правило, вам 
могут звонить и приглашать 
пройти диспансеризацию в 
знакомой вам поликлинике, 
к которой вы прикреплены.

УВИДЕТЬ ТО, ЧЕГО НЕТ
Зачем коммерческим кли-

никам, даже если они дей-
ствительно участвуют в обслу-
живании по ОМС, зазывать 
чужих, не прикрепленных к 
ним пациентов, да еще пред-
лагать бесплатно недешевые 
обследования, которых нет 
в общегосударственной дис-
пансеризации? Ответ прост: 
это способ завлечь клиентов, 
чтобы, начав за здравие - с 
бесплатной, якобы поло-
женной от государства про-
цедуры (чтобы не вызывать 
сомнений!), закончить за упо-
кой. А именно - обнаружить 
такие нарушения и отклоне-
ния в здоровье, что человек за 
голову схватится и поскорее 
раскошелится на дополни-
тельные анализы и/или про-
цедуры.

Особенно выгодна хитрым 
дельцам МРТ (магнитно-
резонансная томография). 
Как рассказал «КП» главный 
внештатный специалист по 
лучевой диагностике города 
Москвы, доктор медицинских 
наук, врач-рентгенолог Сергей 
Морозов, МРТ ни в коем слу-
чае не стоит делать без строгих 
медпоказаний, в порядке про-
филактики. Томография, сде-
ланная на всякий пожарный, 
более чем в 2/3 случаев приво-
дит к гипердиагностике: про-
ще говоря, показывает некие 
отклонения, которые на самом 
деле не требуют вмешательств. 
Однако врачи, увидев такие 
«неполадки», зачастую все же 
назначают лечение. Особен-
но если это доктора коммер-
ческой клиники, которые с 
большой вероятностью могут 
«найти» при интерпретации 
результатов МРТ даже то, чего 
и близко нет.

НАСКОЛЬКО 
СОКРАТИЛИ ПЕРЕЧЕНЬ 
ОБСЛЕДОВАНИЙ

Кроме уловок коммерче-
ских клиник, замаскирован-
ных под диспансеризацию, 
нередко встречается и другая 
проблема. «Пошла на дис-
пансеризацию, у меня взяли 
лишь анализ крови и сделали 
кардиограмму», - сообщила в 
«КП» одна из читательниц. 
Врачи сказали: мол, неужели 
не знаете, как медосмотры с 
этого года урезали?

Новый приказ Минздра-
ва, действующий с 1 января, 
действительно подсократил 
список обследований: в част-
ности, убрали общий и био-
химический анализ крови, 
анализ мочи и УЗИ органов 
брюшной полости. Эти ана-
лизы оказались не слишком 
эффективны: они отражают 
большое количество измене-
ний, которые могут случаться 
у человека очень часто и во-
все не обязательно связаны с 
серьезными болезнями, пояс-
няют эксперты. А задача дис-
пансеризации - обнаруживать 
на максимально ранних ста-
диях самые опасные болез-
ни, которые уносят больше 
всего жизней людей в нашей 
стране: сердечно-сосудистые 
заболевания, диабет, рак. По 
той же причине отменили 
УЗИ органов брюшной поло-
сти: это исследование пока-
зывает опухоли, как правило, 
только на III - IV стадии, что, 
к сожалению, зачастую мало 
помогает продлить жизнь па-
циента.

В то же время никто не 
отменял измерения уров-
ня холестерина и глюкозы 
в крови - эти показатели 
тесно связаны с состояни-
ем сердечно-сосудистой си-
стемы и диабетом. В диспан-
серизацию входит тест для 
ранней диагностики рака 
шейки матки (сегодня этот 
вид рака лечится на ранних 
стадиях очень успешно); вве-
ден более чувствительный 
метод для диагностики рака 
кишечника. Также сохраня-
ется маммография для диа-
гностики рака груди у жен-
щин, причем эту процедуру 
сделали более частой - раз в 
два, а не в три года (как было 
раньше) для женщин в воз-
расте 50 - 70 лет. 
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ПРОЩЕ НЕКУДА
КОМУ ПОЛОЖЕНА 
ДИСПАНСЕРИЗАЦИЯ В ЭТОМ ГОДУ И КАК ЕЕ ПРОЙТИ

Делим свой возраст на 3, 
если получается цифра 
без остатка - ваша 
очередь пройти 
диспансеризацию
в этом году 
(подробнее -
 в тексте).

Диспансеризация проводится
в поликлинике, к которой вы 
прикреплены по полису ОМС. 
Выясняем график работы кабинета/подразделения 
поликлиники, проводящего 
диспансеризацию. Для этого заходим 
на сайт поликлиники/звоним 
в регистратуру/выясняем при личной явке.

Приходим 
в поликлинику
 с полисом ОМС. 
Сообщаем в регистратуре, 
что явились
на диспансеризацию 
(в некоторых регионах 
для таких пациентов 
отдельное окно).

Проходим первый
 этап диспансеризации. 
При необходимости
 (по медпоказаниям, 
обнаруженным на 1-м этапе) 
может быть назначен 
второй этап 
с дополнительными 
обследованиями.

По итогам всех 
обследований врач 
заполняет карту учета 
диспансеризации, 
которая подшивается 
в медицинскую карту 
пациента. При желании 
вы можете получить 
выписку о результатах.

Смотрите на сайте KP.RU в разделе «Здоровье» : 
Полный список обследований при бесплатной диспансеризации в 2018 г. 

1 2

3 4 5

 ■ БУДЬ В КУРСЕ

В ЧЕМ ОТЛИЧИЯ 
ОТ ПРОСТОГО 
МЕДОСМОТРА 
У ТЕРАПЕВТА?

Терапевт выдает направле-
ния на анализы или к врачам-
специалистам (урологу, кардио-
логу, эндокринологу и т. д.), если 
у вас есть конкретные жалобы, 
симптомы болезни. Диспансери-
зация - это профилактический 
медосмотр. Чтобы ее пройти, не 
нужно иметь какие-либо поводы-
жалобы-симптомы: главная за-
дача диспансеризации как раз 
найти признаки заболеваний и 
других отклонений, о которых че-
ловек, возможно, не догадывает-
ся. Или не обращает внимания.
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ВАЖН
О - Врачи ни в коем случае не вправе 

сокращать список исследований 
при диспансеризации - по сравнению 
с тем перечнем, который 
предусмотрен в приказе 
Минздрава РФ, - подчеркивает 
председатель Национального агентства 
по безопасности пациентов и независимой 
медицинской экспертизе Алексей Старченко.

 - Если у вас есть какие-либо 
вопросы - положены ли  
на сегодня те или иные анализы, 
обследования, а также жалобы - 
например, задвигают в очередь, 
просят за что-то доплатить - 
сразу же набирайте телефон 
страховой медицинской компании, 
указанный в вашем полисе ОМС.

Сегодня 
страховщики 
выступают 
бесплатными 
адвокатами 
пациентов 
и, как правило, быстро 
решают вопросы 
по жалобам.

Советы врачей 
в прямом эфире 

Радио «КП». 
Слушайте
и звоните 

по средам с 11.05.
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Алексей ВАЛЯЕВ

Уровень заболеваемости 
остается высоким, 
особенно среди 
детей.

Уровень заболеваемости гриппом и 
ОРВИ держится в Саратовской области 
выше эпидемического порога. Новые 
данные представило региональное 
Управление Роспотребнадзора.

По информации ведомства, за про-
шедшую неделю количество заболев-
ших  составило 14 732 человека.

- Учитываются только те люди, ко-
торые обращались в медицинские 
учреждения, - напоминают в Роспо-
требнадзоре.

Вместе с тем учебные заведения 
области продолжают работать в нор-
мальном режиме. Карантин объявлен 
только в одной школе в Пугачевском 
районе и трех детских садах.

Напомним, пик заболеваемости в 
этом сезоне пришелся на середину 
февраля, когда на карантин ушли прак-
тически все учебные заведения обла-
сти, а также на конец марта - начало 
апреля. В общей сложности школьни-
ки и студенты пропустили три недели 
занятий.

Представители областного министер-
ства здравоохранения обратились к 
гражданам с настоятельной рекомен-
дацией в случае заболевания не зани-
маться самолечением, а обращаться в 
медицинские учреждения. Как расска-
зывают врачи, в противном случае по-
следствия болезни могут быть самыми 
серьезными, включая летальный исход.

Также специалисты минздрава на-
поминают о необходимости профи-
лактики заболевания. Саратовцам 
советуют больше гулять на свежем 
воздухе, принимать витамины (любые 
поливитамины), правильно выстраивать 
рацион питания (есть больше овощей, 
фруктов, пить соки), а также не до-
пускать переохлаждения организма, 
одеваться в соответствии с погодой, 
не спешить переходить на легкий гар-
дероб, несмотря на то что погода в 
регионе установилась почти летняя.

В регионе 
продолжается 
эпидемия 
ОРВИ

Есений СЕРГЕЕВ

На стадионе «Авангард» 
проводятся восстановительные 
работы.

Саратов останется одной из тренировоч-
ных площадок Чемпионата мира по футбо-
лу - 2018. В настоящее время на стадионе 
«Авангард», заявленном в качестве одной из 
баз, проходят восстановительные работы, 
которые выполняет фирма из Самары.

Сомнения в том, что наш город окажет-
ся причастным к мундиалю, появились 
из-за предложения федерального 
министерства спорта об исклю-
чении «Авангарда» из списка 
тренировочных баз. Причи-
нами этого называлась не-
готовность площадки. Таким 
образом, под угрозой оказа-
лось получение значитель-
ной суммы из федерального 
бюджета, за счет которой в 
Саратове можно было создать 
стадион мирового уровня.

Однако министр молодежной политики и 
спорта региона Александр Абросимов, ком-
ментируя информацию, заверил, что этого 
не произойдет. По словам чиновника, в на-
стоящее время ведутся переговоры с Мо-
сквой. Столичным кураторам представят всю 
информацию о ходе строительства объекта.

Министр рассчитывает, что в итоге по 
«Авангарду» будет принято положительное 
решение. 

- Объект строится. Объект будет постро-

ен. Мы сделаем все, 
чтобы федеральные 

деньги поступили к нам. 
У нас работа в этом направ-

лении ведется. Я вам больше ска-
жу: сейчас Саратов размещает конкурсную 
документацию еще на 62 млн рублей. 30 
млн было в том году, 20 млн в этом году 
разыграны. Эти деньги пойдут на то, чтобы 
полностью сделать трибуны, подтрибунные 
помещения, закончить работы по полю, под-
соединению всех сетей, - заявил Александр 
Абросимов.

В администрации Саратова также поспе-
шили заявить, что работы по восстановлению 

стадиона ведутся. Подрядчик занимается 
реконструкцией тренировочной площадки.

- В ближайшее время начнутся работы 
по восстановлению натурального покрытия 
футбольного поля. Газон предстоит после 
зимы «разбудить и причесать», а также вне-
сти удобрения и наладить систему полива. С 
помощью спецоборудования будет удалена 
отмершая растительность, произведено вы-
равнивание и устранение разрывов покры-
тия, - сообщили в мэрии.

В целом, когда на улице окончательно по-
теплеет (необходима среднесуточная темпе-
ратура не менее 15 градусов), газон будет 
восстановлен за 2-3 недели.

Чиновники не оставляют надежды 
подготовить Саратов к мундиалю

 ■ НЕ БОЛЕТЬ!

Строительные работы на «Авангарде», конечно, 
ведутся. Но пока стадион даже отдаленно 

не напоминает арену мирового уровня.

Марат ЧЕРНЯЕВ

Информация 
прозвучала на 
совещании по 
проблемам обманутых 
дольщиков.

На очередном заседании меж-
ведомственной рабочей группы 
по решению проблем обманутых 
дольщиков прозвучала инфор-
мация о возможной коррупци-
онной связи арестованного за-
стройщика Алексея Абасова и 
сотрудников правоохранитель-
ных органов.

Как заявила одна из дольщиц, 
в проблемных домах, строитель-
ство которых велось фирмами 

Абасова, крупными собственни-
ками неожиданно стали некото-
рые сотрудники ГУ МВД России 
по Саратовской области. По не-
которым данным, работники по-
лиции (один из них уже бывший) 
получали не только квартиры, но 
и машины. В одном случае речь 
идет о 12 квартирах, в другом 
- о 4 квартирах и нескольких ав-
томобилях.

На эти сведения отреагировал 
начальник саратовского главка 
Николай Трифонов. Он ответил, 
что в настоящее время идет про-
верка. Когда ее завершат, будут 

объявлены официальные резуль-
таты. А пока что-то комментиро-
вать нецелесообразно.

Председатель Общественной 
палаты области Александр Лан-
до заявил, что работники про-
куратуры также могли получать 
денежные вознаграждения от за-
стройщика. Все фамилии, заве-
рил общественник, у него есть.

Сергей Филипенко напомнил 
председателю палаты о тайне 
следствия и подчеркнул, что 
любой, кто сомневается в до-
бропорядочности работников 
прокуратуры, может обратить-

ся в региональное Управление 
Следственного комитета России.

Напомним, в отношении 
Алексея Абасова расследуется 
уголовное дело о мошенниче-
стве в особо крупном размере 
(ч. 4 ст. 159 УК РФ). Предпри-
ниматель учредил ООО «Град-С», 
ООО «Град-Инвест», ООО «Ми-
ал Девелопмент» и некоторые 
другие строительные компа-
нии, которые начали возводить 
жилые дома, но не выполнили 
обязательств перед людьми. В 
настоящее время Алексей Аба-
сов арестован.

Полицейских подозревают в получении 
квартир от арестованного застройщика

 ■ К ОТВЕТУ!
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Юлия ХОЖАТЕЛЕВА

Шесть лет назад младший из 
братьев Стругацких дал свое 
последнее интервью «Комсо-
мольской правде». В ноябре 
2012-го Бориса Натановича 
не стало. Еще через год ушла 
его супруга Аделаида Андре-
евна. По завещанию писателя 
их прах развеяли над Пулков-
скими высотами, неподалеку 
от Санкт-Петербурга. Здесь в 
Пулковской обсерватории он 
много лет проработал инже-
нером, пока вместе с братом 
Аркадием целиком не посвя-
тил себя литературе.

ЕГО ПОНЯТИЕ О СЧАСТЬЕ: 
РАБОТА, ДРУЖБА, 
ЛЮБОВЬ

- Андрей, год назад вы с дво-
юродной сестрой Марией (дочь 
Аркадия Стругацкого. - Ред.), 
как единственные наследники 
выложили в свободный доступ 
все произведения Стругацких 
на их официальном сайте. Не 
пожалели?

- Нисколько: электронные 
версии книг все равно не убе-
речь от пиратства. Зато новых 
читателей свободный доступ 
привлекает, что нас радует. 
Да и раньше книги Стругац-
ких на сайте «Русская фан-
тастика» были недоступны 
чисто по инерции - руки не 
доходили убрать ограниче-
ния... А бумажная книга, я 
думаю, все равно никуда 
не денется, как нику-
да не делись театр 
и кино. Для мно-
гих книга - это 
по-прежнему 
некий арте-
факт, безли-
кий экран ее до 
конца никогда 
не заменит.

- Ваш отец про-
жил без брата Аркадия 
21 год. На мой вопрос о том, 
каково это, Борис Натанович 
ответил: «Тот, кому приходи-
лось пилить в одиночку дрова 
двуручной пилой, меня пой-
мет». Но творить он продол-
жал - написал два романа под 
псевдонимом С. Витицкий. Он 
изменился после ухода брата?

- Отец был человеком до-
статочно закрытым и эмоций 
своих напоказ не выставлял. 
Хотя ясно, что без Аркадия 
ему было тяжело и жить, и 
работать. Два романа, кото-
рые он написал в одиночку, 
были достаточно мрачными, 
но при этом весьма глубо-
кими и многоплановыми. 
Но, на мой взгляд, они не 
так уж сильно отличались 
по тональности от позднего 
творчества братьев Стругац-
ких. Например, «Отягощен-
ные злом», последний их со-

вместный большой роман, 
похож по стилю на сольные 
произведения Бориса Ната-
новича.

- А что делало его счастли-
вым?

- Однажды отец поздравил 
меня с днем рождения стиш-
ком, в котором были следую-
щие строки:
Друзья - на года!
Любовь - навсегда!
Работа - до пота, 

остальное - мура!
Поздравляем, ура!

Это, пожалуй, и есть квинт-
эссенция его понятия о сча-
стье: работа, дружба, любовь.

«СТАЛКЕР» ОТЕЦ 
СЧИТАЛ ГЕНИАЛЬНОЙ 
ЭКРАНИЗАЦИЕЙ

- Писатель-фантаст Борис 
Стругацкий признался, что не 
верит в НЛО и инопланетян: 

всю жизнь ждал подтвержде-
ния их существования, но так 
и не дождался. Действительно 
ждал?

- Вряд ли он всерьез во все 
это верил, разве что в под-
ростковом возрасте. И уж 
совсем я не помню, чтобы 
отец с нетерпением ждал 
подтверждения существова-
ния инопланетян - не было 
такого! Ведь их герой Иван 
Жилин когда-то сказал в по-
вести «Стажеры»: «Главное - 
на Земле!» Этой мыслью и 
руководствовались братья 
Стругацкие как минимум 
последние лет сорок.

- Борис Натанович ко всем 
экранизациям относился без 
энтузиазма. А «Сталкер» Тар-
ковского он любил? Ему бы по-
нравилось то, что происходит 
с их произведениями на плен-
ке сегодня?

- «Сталкер» ему 
очень нравился, не-
смотря на то, что 
Тарковский принял 
от братьев лишь де-
вятый вариант сце-
нария. Отец считал 
этот фильм гениаль-
ным - в отличие от 
всех остальных, сня-
тых при его жизни. 
Насчет сегодняшних 
экранизаций сказать 
сложно. «Трудно быть 
богом», мне кажется, 
ему бы понравился: он 
очень любил творче-
ство Алексея Германа. 
Не говоря о том, что 

они были друзьями.
- Известное прави-

ло братьев Стругацких: 
никогда не сообщать о 
том, над чем работаешь. 
Оно ведь не случайно 

появилось? 
- Отец говорил, что стоит 

только кому-нибудь расска-
зать о содержании будущей 
книги, так сразу становится 
неинтересно работать. Обо-
жглись на этом пару раз в 
ранние годы, вот и переста-
ли рассказывать.

- Вы узнавали свои черты в 
герое «Повести о дружбе и не-
дружбе». А есть еще люди, ко-
торые вдохновили Стругацких 
на создание персонажей?

- Конкретных прототипов 
у героев было крайне мало. 
В основном это были соби-
рательные образы.

- О сегодняшней инертности 
жизни Борис Стругацкий ска-

зал так: «За последние сто ты-
сяч лет человек научился быть 
космонавтом, системным опе-
ратором, он придумал Христа и 
Будду, но не приблизился к ним 
ни на йоту. Он только оконча-
тельно признал, что человече-
ские жертвоприношения - это 
дурно, и людоедство - тоже. 
Вот вершины морали, выше 
которых нам подняться так и 
не удалось». Как думаете, что 
бы он сказал о годе 2018-м?

- Подозреваю, что о дне се-
годняшнем Борис Натанович 
не сказал бы ничего хорошего. 
Скорее всего, выразил мысль, 
что поторопился с суждени-
ем, что человечество уже до-
стигло тех вершин морали, о 
которых он говорил в послед-
нем интервью «Комсомолке».

- Как вы считаете, Борис 
Натанович, так грустивший в 
последнее время о происходя-
щем вокруг, был пророком?

- Он был пророком не более 
чем многие другие крупные 
писатели или ученые, умею-
щие анализировать и систе-
матизировать. Что-то братья 
Стругацкие смогли предска-
зать достаточно точно, на-
пример, общество потребле-
ния в «Хищных вещах века». 
А что-то совсем не срослось, 
к примеру, до коммунистиче-
ского Мира Полудня (повесть 
«Полдень, XXII век». - Ред.) 
нам - как до Луны. Отец себя 
пророком не считал. Говорил, 
что если что-то и сошлось, то 
чисто случайно...

Клубный пиджак

ТА
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Братья-фантасты Аркадий и Борис Стругацкие 
за обсуждением новой книги.
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Последнее 
интервью Бориса 
Стругацкого читайте 
на сайте kp.ru

На днях Борису Натановичу 

исполнилось бы 85 лет. 
Накануне юбилея 

знаменитого фантаста 
«Комсомолка» 

побеседовала с его сыном 

Андреем Стругацким.

«Сталкер» - фильм, снятый по мотивам романа 
«Пикник на обочине», - был единственной 
экранизацией, которая нравилась Борису 

Натановичу, хоть им и пришлось переделывать 
сценарий для Андрея Тарковского девять раз. 

ПРИНЦИПЫ 
ЖИЗНИ

Скептицизм 
и цинизм 
стоят дешево

В фантастической повести 
«Стажеры»  (1961 г.) Аркадий 
и Борис Стругацкие оставили 
простые и мудрые принципы, ко-
торым, как они считали, нужно 
учить людей с детства.

✓ Научить не кланяться ав-
торитетам, а исследовать их и 
сравнивать их поучения с жиз-
нью.

✓ Научить настороженно отно-
ситься к опыту бывалых людей, 

потому что жизнь меняется 
необычайно быстро.

✓ Научить презирать 
мещанскую мудрость.

✓ Научить, что любить 
и плакать от любви не 

стыдно.
✓ Научить, что скепти-

цизм и цинизм в жизни сто-
ят дешево, что это много легче 

и скучнее, нежели удивляться и 
радоваться жизни.

✓ Научить доверять движени-
ям души своего ближнего.

✓ Научить, что лучше двад-
цать раз ошибиться в человеке, 
чем относиться с подозрением 
к каждому.

✓ Научить, что дело не в том, 
как на тебя влияют другие, а в 
том, как ты влияешь на других.

✓ И научить их, что один чело-
век ни черта не стоит.

Пять 
лучших 

экранизаций:
«Отель «У погибшего 
альпиниста» (1979)
«Сталкер» (1979)
«Чародеи» (1982)

«Дни затмения» (1988)
«Трудно быть богом»

(2013)

Сын Бориса Стругацкого: 

Отцу было очень 
тяжело работать, 
а главное - жить без Аркадия

Пять 
лучших книг:

«Трудно быть богом»
«Понедельник начинает-

ся в субботу»
«Улитка на склоне»

«Пикник на обочине»
«Хищные вещи века»
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Мария РЕМИЗОВА

Вчера популярная певица 
отметила юбилей. 

Признание к именинни-
це пришло после эфира про-
граммы «Муз обоз» - тогдаш-
него флагмана эстрады. На 
дворе 90-е: эпоха малиновых 
пиджаков и фиолетовых теней. 
Наверное, поэтому Валерия, 
вышедшая в тот вечер на сцену 
в черном костюме, с короткой 
стрижкой, практически без ма-
кияжа и затянувшая романс, 
казалась инопланетянкой. В 
нулевые она пыталась уйти со 
сцены, сбежала в родной Ат-
карск от зрителей, славы и в 
первую очередь от бывшего 
мужа-тирана. Сбежала по-
настоящему, а не как принято 
сейчас - ради пиара. Потом по-
сле долгих уговоров продюсера 
Иосифа Пригожина вернулась 
на сцену. Какой она чувствует 
себя сейчас? Об этом мы узна-
ли у самой Валерии накануне 
юбилея. 

- Валерия, поздравляем и не 
верим этой цифре. А сами на 
сколько себя ощущаете? 

- 50 - это просто цифра в 
моем паспорте. Я философ-
ски отношусь к возрасту и 
не зацикливаюсь на цифрах. 
Счастливые люди вообще не 
помнят, сколько им лет, а нам, 
артистам, увы, не дают забыть. 
Мы обязательно готовим но-
вые шоу к юбилею, участвуем 
в телевизионных программах, 

встречаемся с журналистами. 
Один из моих друзей, которому 
несколько месяцев назад ис-
полнилось 50, сказал: «По ту 
сторону абсолютно так же». С 
годами приходят опыт и же-
лание поделиться им. Но я не 
устала от жизни, чувствую себя 
молодой и активной.  

- Вы выглядите значительно 
моложе. Генетика или долгие 
часы в спортзале?

- С юности слежу за формой. 
В детстве играла в волейбол, 
всегда любила гимнастику. 
Много лет занималась фитне-
сом дома по видеотрениров-

кам. Даже когда 
дети были ма-
ленькие, стара-
лась как минимум час выкраи-
вать на спорт. А еще правильно 
питаюсь, не курю, потому что 
все наши дурные привычки от-
печатываются на внешности. 
Но и с генами повезло - моя 
бабушка даже в 100 лет выгля-
дела молодо. До 35 лет я не 
переступала порог кабинета 
косметолога. Да и сейчас оста-
юсь противницей агрессивно-
го вмешательства. Особенно 
печалит, когда 20-летние де-
вушки этим увлекаются. 

- 

Как будете отмечать 
день рождения? Много 
гостей позвали?

- Отметим в семей-
ном кругу с самыми 
близкими. По тра-
диции задую свечи 
на торте. А на сцене 
я уже начала отме-
чать: 13 и 14 апреля в 
БКЗ «Октябрьский» в 
Санкт-Петербурге сво-
им юбилейным шоу «К 

Солнцу». В 
столичном 
« К р о к у с е » 
отмечу 20 и 21 
апреля (кста-
ти, костюмы 
для юбилейно-
го шоу сделал 

мой друг модельер Игорь 
Чапурин), а после концер-
тов своих родных, друзей и 
коллег я зову в ресторан, где 
будет накрыт праздничный 
стол.

- Ни о чем 
не жалей 

и люби просто 
так!
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Звонок имениннице

Накануне юбилея 
популярная певица 

пришла в студию 
Радио «КП». 

Полная версия 
разговора - в субботу 

с 22.05 на Радио «КП».

Валерия: 

50 - это просто цифра 
в моем паспорте!
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Валерия с мужем-продюсером 
Иосифом Пригожиным и детьми: 

19-летним Арсением и 24-летней Анной.
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5 ХИТОВ ПЕВИЦЫ:
✓ «Самолет»
✓ «Ты где-то там»
✓ «Часики»
✓ «Была любовь»

✓ «По серпантину»
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Что делать 
при неприятном 
запахе изо рта.

На медицинском 
языке неприятный за-
пах изо рта называют 
галитоз. Разбираемся, 
почему он возникает и 
как можно с ним спра-
виться.

Тяжелый дух изо рта 
появляется по трем 
главным причинам:

а) проблемы в полости 
рта - кариес, кровоточи-

вость десен, плохо вы-
чищенные зубы и т. п.

б) дивертикулы пи-
щевода - это карманы, 
образующиеся в стен-
ках пищевода, куда по-
падает и начинает гнить 
пища;

в) лор-заболевания - 
хронические тонзилли-
ты у детей, например, 
дают очень характер-
ный тяжелый дух.

Что нужно делать, ес-
ли вы поняли, что у вас 
галитоз?

 ✓ Вылечить весь кари-
ес, пародонтоз и т. п. 
Очень внимательно сле-
дить за гигиеной рта: 
дважды в день чистить 
зубы, язык. Причем не 
наспех, кое-как, а тща-
тельно, с использовани-
ем зубной нити, иррига-
тора и ополаскивателя.

 ✓ Если чистка зу-
бов нужного эффек-
та не дала, обратитесь 
к гастроэнтерологу за 
направлением на га-

строскопию или рент-
геновское исследова-
ние пищевода - нужно 
исключить наличие в 
нем выпячиваний-ди-
вертикулов. Тем бо-
лее что карманы могут 
стать причиной серьез-
ных проблем со здоро-
вьем, а не просто вони 
изо рта. 

 ✓ Посетите лора, что-
бы исключить воспа-
лительные заболевания 
носоглотки.

 ■ «ЖИТЬ ЗДОРОВО!»

Каждое утро на Первом ка-
нале известная телеведущая 
и врач Елена Малышева рас-
сказывает, как обустроить свой 
быт так, чтобы жить было не 
только здОрово, но и здорОво. 
А для тех, кто не успел к эфи-
ру, мы напоминаем о самых 
интересных темах программы.

Смотрите «Жить здорово!»
с понедельника по пятницу в 10.50 
на Первом канале.

Подготовила Алина МАКЕЕВА.
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Уйди, вонь!

ВОПРОС - РЕБРОМ

Как отличить 
обычный насморк 
от аллергического

Есть несколько простых правил:
➊ Аллергический насморк - это заложенность носа, вы-

деления из носа белесые (редко) или прозрачные.
При простуде выделения из носа желтые или зеленоватые.
➋ Простудный насморк сопровождается всеми при-

знаками вирусного заболевания: состоянием разбитости, 
повышением температуры свыше 37 градусов и т. п.

При насморке аллергическом температура тела обычно 
не повышается. Других простудных симптомов нет.

➌ Аллергический насморк всегда начинается после 
контакта с аллергеном. То есть если у вас уже была уста-
новлена аллергия на березу, а они как раз сейчас пылят, 
то, скорее всего, ваш насморк - аллергический.

Различать виды насморка очень важно, так как лечение 
их абсолютно разное. Аллергический насморк требует не 
сосудосуживающих капель, которыми мы привыкли пши-
кать во время заложенности носа. Этот вид ринита лечат 
гормональными препаратами, которые назначает врач.
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- А мое 
дыхание - 

легкое!

Языки длинны
Женщины якобы болтают го-

раздо больше немногословных 
сдержанных мужчин. Дамы, 
мол, трещат без умолку, потому 
что для них разговор - это спо-
соб выразить переполняющие 
эмоции. А вот у мужиков все 
по-другому! Каждое слово име-
ет вес и смысл, поэтому даже в 
пивной мы ведем содержатель-
ные разговоры о судьбах мира.

И вот психологу Михаэлю 
Мехлу из Университета Ари-
зоны (США) пришла в голову 
простая мысль проверить по-
стулат о женской болтливости. 
Он набрал фокус-группу из 396 
добровольцев (210 женщин и 
186 мужчин) и снабдил каж-
дого электронным записываю-
щим устройством.

- Мы были поражены резуль-
татами, потому что они проти-
воречили нашим собственным 
первоначальным представле-
ниям, - говорит профессор 
Мехл. - Никакой существен-
ной разницы между мужчина-
ми и женщинами не оказалось. 
В среднем женщины из фокус-
группы произносили 16 215 
слов в день, мужчины - 15 669 
слов, это различие не является 
статистически значимым. Од-
нако абсолютные рекорды по 
части болтовни принадлежат 
именно мужчинам. Самому не-
многословному из них было 
достаточно для коммуникации 
использовать 795 слов в день, 
зато самый разговорчивый вы-
давал по 47 000 слов в сутки!

Хрупкие 
фиалки

Нас теперь ничем не удивишь: барышни спо-
койно тягают штангу и бьют друг другу морду на 
ринге. Но главная их сила не в этом. Они играючи 
опережают нас по продолжительности жизни.

Если брать средние данные по всему миру, 
то слабый пол живет на 4,5 года дольше, чем 
сильный (69,5 года против 65 у мужчин). Более 
того, изучая обстоятельства крупнейших гума-
нитарных катастроф, ученые убедились, что 
женщины значительно легче переносят тяготы 
и лишения в виде голода и эпидемий. По мнению 
специалистов, мужиков губит то, что делает их 
сильнее. Речь идет о мужском гормоне тесто-
стероне. От уровня тестостерона зависит сек-
суальная активность и физическая сила. Однако 
при этом высокая концентрация тестостерона 
снижает эффективность работы иммунной си-
стемы. Поэтому знойные мачо первыми пасуют 
перед натиском хворей и невзгод. А женские 
гормоны эстрогены обладают противовоспа-
лительным эффектом и укрепляют иммунитет. 
Вот и уступай им после этого место в автобусе!

«Белые и пушистые»
Считается, что женщины по натуре своей не склонны к конфликтам и агрессии. 

В отличие от воинственных мужчин. Однако слухи о мягкости дам сильно преувели-
чены. Их развеяла психолог Мари Харрис из Университета Нью-Мехико. Она 
изучала проявления агрессивного поведения в двух сообществах: среди студентов 
колледжа и среди сотрудников местной военной базы. Участники эксперимента за-
полняли анкеты и отвечали на хитро составленные вопросы. Например: как часто вы 
спорите с людьми, которые с вами не согласны? Бывает, что в минуты раздражения вы 
швыряетесь вещами? Ведь агрессия - это не только готовность пускать в ход кулаки. 
Ее уровень зависит от того, насколько вы склонны испытывать гнев, раздражитель-
ность, враждебность, подозрительность и обиду.

- И среди студентов, и среди военных мужчины опередили женщин только в одной 
категории: готовности применить физическую силу, - поясняет Мари Харрис. - Одна-
ко по остальным критериям парни и девушки показали одинаковые результаты. Это 
значит, что дамы просто предпочитают воевать бескровными способами - словесной 
агрессией и интригами. 

Они такие чистюли...
Микробиологи из Университета Колорадо сравнили количество бактерий, 

обитающих на руках мужчин и женщин. Наши ладони оказались родным домом 

для 4742 видов бактерий! И именно на холеных женских ручках обитали самые 

большие колонии микроорганизмов.

По мнению профессора Ноя Фриера, ведущего автора исследования, у дам 

кислотность кожи ниже. А это нравится бактериям, поэтому они с удовольствием 

живут на дамских пальчиках. К тому же женщины часто пользуются кремом для 

рук, это создает питательную среду для микроорганизмов. 
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Программу 
«Передача данных» 

Марии Бачениной 
слушайте 

по четвергам с 23.05.

Мужики умнее
Казалось бы, в области интеллекта приоритет мужчин невоз-

можно оспорить. Стоит хотя бы взглянуть на список нобелевских 
лауреатов: там всего 48 женщин, а мужчин уже за 800. 

Однако один из ведущих специалистов мира по исследовани-
ям IQ (коэффициента интеллекта), новозеландский ученый 
Джеймс Флинн, заявил, что начиная с 2012 года женщины 
стали обгонять мужчин по этому показателю. 100 лет назад 
дамы отставали от мужчин примерно на 5 баллов, но за это 
время сумели отыграть фору. В развитых странах, где девочки 
имеют одинаковый с мальчиками доступ к образованию, леди 
опережают джентльменов в среднем на 0,5 балла.

Ларри Хэджес из Университета Чикаго проанализировал 
6 исследований, которые проводились в разных американских 
учебных заведениях, где юноши и девушки мерились интеллек-
том, решая тесты на сообразительность. У парней разброс в 
результатах оказался значительно больше. Условно говоря, 
среди мужчин больше как гениев, так и дураков. А «средний 
показатель по больнице» у девушек выше.

Миф № 1:

Миф № 2:

Миф № 4:

Миф № 3:

Миф № 5:

Главными болтунами на планете 
оказались не женщины, а мужчины

Клуб любознательных
Окончание. Начало 

на < стр. 1.

Подготовил Ярослав КОРОБАТОВ.
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

- Папа, а чем задачи от-
личаются от проблем?

- Задача - это когда надо 
попасть в цель, а пробле-
ма - когда целятся в тебя.

✱  ✱  ✱
Объявление:
«Очаровательная де-

вушка ищет элегантного 
спутника жизни. Рост у 
меня маленький: 145, 
вес и того меньше: 
130».

✱  ✱  ✱
Подари человеку 10 000, 

и он будет благодарен.
Скажи при этом, что ты 

выиграл в лотерею милли-
он, и он тебя возненави-
дит.

✱  ✱  ✱
У соседа перфоратор, 

зато у меня пианино. 
Ремонты кончаются, а 
музыка вечна!

✱  ✱  ✱
С тех пор как я выучил 

азбуку Морзе, не могу 
уснуть под дождь...

Например, вчера я услы-
шал, что дождь позвал ме-
ня выпить... Причем триж-
ды и по имени...

✱  ✱  ✱
- Твоя жена - прекрас-

ная женщина. Ты попал 
в хорошие руки.

- Да я уже понял, что 
попал...

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. 
Мусор виртуального зву-
чания. 8. Вклад компании 
Sperry Corporation в развитие 
авиации. 9. Настойчивый ... в 
дверь. 10. Что гарантируют 
клиентам «линии доверия»? 12. 
Советский боксер из фильма 
«Рокки-4». 13. «Для них для 
всех с доставкой на дом я со-
чиню такой ...». 15. Какая из 
мировых горных систем вклю-
чает в себя Эверест? 16. На 
что рассчитывает штатный со-
трудник? 20. Кто предпочитает 
бежать по «лестнице успеха»? 
21. Кто из наших эстрадных 
звезд считает себя «недо-
стойным Анжелики Варум»? 
22. Основная аминокислота. 
23. Попсовая певица Елена ... 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Квар-
тира, где чистотой и порядком 

даже не пахнет. 2. Как раз-
гневанные критики много раз 
называли Густава Климта? 3. 
Художественная состыковка. 
4. Какая собачка снялась со 
Сьюзан Сарандон в фильме 
«Середина ничего»? 6. «Наста-
вить на истинный ...». 7. Удел 
мифического царя Тантала. 9. 
Что убило Марка Твена? 11. У 
какого легендарного режис-
сера хотел учиться театраль-
ному мастерству Александр 
Солженицын? 14. «Звали все 
одну мартышку вкусным име-
нем ...». 17. Какой залив стал 
фоном для культовой картины 
«Крик» Эдварда Мунка? 18. 
Что цинику абсолютно чуж-
до? 19. Где попутчика можно 
встретить? 20. Кто вдохновил 
Голливуд на множество ужа-
стиков?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. Спам. 
8. Автопилот. 9. Стук. 10. Анонимность. 12. Драго. 13. 
Скандал. 15. Гималаи. 16. Оклад. 20. Карьерист. 21. 
Агутин. 22. Аргинин. 23. Ваенга. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Сви-
нарник. 2. Порнограф. 3. Рифма. 4. Болонка. 6. Путь. 
7. Муки. 9. Стенокардия. 11. Завадский. 14. Банан. 17. 
Фьорд. 18. Наив. 19. Купе. 20. Кинг.
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Вика МАЙОРОВА:
- При выборе светлых оттенков девушки 

с фарфоровой кожей должны быть 
предельно аккуратны, лучше отдать предпочтение 

теплым тонам, они точно выгодно подчеркнут 
белоснежную кожу.

Эдита АЛУШНИКОВА, 
22 года, Владимир:

- Я занимаюсь гостиничным делом, 
люблю путешествия, увлекаюсь 

моделингом и фотографией.
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ВЫПУСК ПОДГОТОВЛЕН ПРИ УЧАСТИИ ООО «ВОЛГА-МЕДИА».

Давление -  746 мм рт. ст.
(норма - 745)

Относительная 
влажность
воздуха - 62% (норма - 75)
Ветер - южный 
3 - 4, м/с

Восход - 5.51 
Закат - 19.58

Луна - в I четверти

Саратов +13..+14  +11..+12 

Александров Гай  +8..+9 +19..+20

Балтай  +8..+9 +8..+9

Озинки  +8..+9 +17..+18

Ртищево  +8..+9 +12..+13

ясно  облачно  пасмурно

 дождь  гроза  снег

Прогноз погоды на 19 апреля

           ночью             днем


